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Compañía Teatro Escuela Municipal de La Florida:

�EXISTE UN ELENCOHECHO POR FLORIDANOS, QUE HABLA DE
FLORIDANOSYPARAFLORIDANOS�

ElTeatroEscuela estápensadopara los vecinosque trabajan. Se juntandespuésde las 19:00horas y los
sábadosen lamañana.

Eliseo Miranda Contreras nació en Gualañé, al sur de Chile, pero su familia vivió en el exilio.
Durante tres años, hizo teatro callejero para niños en Bolivia y regresó a Chile cuando llegó la demo-
cracia. Entonces, se radicó en La Florida y estudió teatro en la Universidad ARCIS.

Desde hace dos años dirige el Teatro Escuela junto a Hernán y Ángela Vallejos e Isaac Reyes. �Es
unaescuelaalrevés,esdecir,envezdeestudiarparadespuéshacerteatro,partimoshaciendoteatro�.Enlasaudicio-
nes participaron 140 personas, de las cuales quedaron 45.

Alcalde de La Florida, JorgeGajardo:

�HEMOSHECHOMUCHO,PERONOLOSUFICIENTE�

- �No he partido por la cultura� Estoy interesado más en la movilidad
social, porque creo que es fundamental para la cultura. El pueblo tenien-
do poder y protagonismo puede expresar su cultura��

- �Pueden hacerse miles de cosas. Pero que las hagan ellos (los jóvenes).
Nosotros no podemos decirles qué hacer. No resultaría bien. Lo que nos
corresponde como Municipio es permitir con condiciones�Estamos en
ese cambio.�

- �Copiándole a la Villa O�Higgins-, hicimos el Carnaval de La Florida. Es
muy importante. Una forma cultural de nueva relación, en el espíritu de
lo que vimos en la Villa O�Higgins�.

Arnaldo Pérez Guerra

Jorge Gajardo, el conocido actor y alcalde de La Florida, nos atendió
amablemente en su despacho y reveló sus planes culturales para lo que resta de
su período como edil.

Jorge Gajardo, el conocido actor y alcalde de La Florida, nos atendió
amablemente en su despacho y reveló sus planes culturales para lo que resta de
su período como edil.

Mientras fue concejal estuvo a cargo de la Comisión de Cultura del
Municipio. Comenta que estuvo tan absorbido tratando de entender el panora-
ma social y político, que se preocupó más de los problemas macros, pues en
cultura ya tenía una posición muy clara para resolver, señala. �En los otros
aspectos tenía que lidiar contra las corrientes de opinión� Cuando asumí como
Alcaldemedicuentaqueeraunpodergerencial,personalista tangrandequepodíaser
muypeligrosoenmanosdecualquiera�Demaneraquecomencéadistribuirelpoder.
Partí con eso casi de inmediato, aunque lentamente, porque no tenía un círculo de
comprensiónpolíticoni enelpartido��

�Elaboréunplan, quehe ido concretandomuy intuitivamente�Antes, el Plan
deDesarrolloComunal -que es como laConstitución en la comuna, el �hacia dónde
vamos�-, se lo encargaban a técnicos: llegaban unos señores y lo planificaban todo.
Dije no, esto hay que hacerlo al revés. Así, nacieron las Consultas y la gente ha ido
dando señalesmuy claras de lo que piensa. Sienten que se les ha preguntado hacia
dónde quieren que vayan las cosas�Y eso, ha sido producto demuchos Cabildos,
tanto territoriales, comotemáticosyporedades�ElCabildode losNiños fue fabuloso.
Siempre los cabros sorprendenconel conocimientoo la ideaque sehan ido formando
delmundo. Esun tesoro valiosísimo».

FESTIVAL CAMINANTE 2011

Arnaldo Pérez Guerra

El 8 y 9 de enero se llevará a cabo el Festival de
Teatro Caminante, inspirado en la exitosa experiencia
de las versiones 2009 y 2010.

El Festival de Teatro Caminante es una iniciativa
de desarrollo cultural y participación ciudadana or-
ganizado por laMesa Redonda de Teatro de La Florida
y auspiciado por la Municipalidad y la Corporación
Cultural de nuestra comuna de La Florida.



2

EDITORIAL○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○

L es damos la bienvenida a la cuarta edición especial de nuestro
periódico territorial La Voz de la Villa� junto a la cultura local.

En esta nueva edición queremos destacar a la comunidad que se
dedica al teatro: actores, teatristas y compañías, resaltando sus experiencias,
actividades, proyectos y sueños al interior de La Florida.

De igual modo, aprovechamos la oportunidad para difundir el rol
de la Casona de los Jóvenes, que desde hace once años es parte integrante
de la Red del Servicio Nacional de Menores y, por lo tanto, una institución
comprometida con la protección y desarrollo personal y cultural de nues-
tros niños, niñas y adolescentes.

Esperando que este nuevo número del periódico sea de interés y
aporte para los vecinos y vecinas,

Los saluda cordialmente

LaDirección Editorial
Periódico La Voz de la Villa

Miguel Fonseca C.
Miguel Sepúlveda

Co – Ejecutores Proyecto Fondart La Voz de la Villa

Nombre Cargo

Miguel Fonseca Carrillo Dirección Periódico
Miguel Antonio Sepúlveda Dirección Editorial
René Alberto Acevedo Coordinador
Zarelli de Lourdes Fonseca Distribución
Susana José Amanda Vera Periodista
Victoria Andrea Hernández Reportera Coordinadora
Maite de las Nieves Duran Reportera Coordinadora
Valeska Daniela Guzmán Reportera Coordinadora
Arnaldo Rodrigo Pérez Reportero Coordinador
Robín Gonzaléz Reportero Comunitario
Luís Esteller Distribuidor Comunitario
Enrique Ahumada Distribuidor Comunitario
Marisol Carrasco Distribuidor Comunitario
José Guerrero Distribuidor Comunitario
Marco Llanque Distribuidor Comunitario
Alonso Cerda Distribuidor Comunitario
Imprenta Calíope Impresores

CARTA DE AGRADECIMIENTOS
La Florida,  Diciembre de 2010

Señor
Jorge Gajardo, Alcalde
Alcalde
I. Municipalidad  de La Florida
PRESENTE

Por medio de la presente queremos hacerles llegar nuestros agradecimientos por el
apoyo brindado en la realización del 3° CARNAVAL CULTURAL VILLA O’HIGGINS,
que se llevó a cabo el día sábado 20 de noviembre de 2010, en la Av. Santa Raquel
entre Santa Julia y Sótero del Río, cuyo objetivo fue “Generar un espacio para la
participación ciudadana y de encuentro entre la comunidad de la Villa O’Higgins y las
organizaciones sociales y culturales que la conforman en un evento artístico-cultural
para el rescate de la identidad barrial y el fortalecimiento de los lazos comunitarios”
el que creemos alcanzado ampliamente.

El compromiso de las organizaciones sociales y culturales, así como de las agrupa-
ciones artísticas, queda plasmado en el despliegue de acciones colectivas desarro-
lladas durante la jornada, lo que fue reconocido por la gran convocatoria alcanzada y
la participación de los vecinos y vecinas de la Villa O’Higgins. Un evento pensado
para el encuentro de la cultura, las artes, el deporte desde la vinculación sociocultural
es lo que desde la organización inicial se traspasó a las organizaciones y agrupacio-
nes convocadas y esto fue lo que ocurrió, por lo que nos sentimos satisfechas y
satisfechos por el evento realizado y mantenemos la convicción de que es necesario
repetir esta experiencia, no sólo a nivel local, sino también sectorial y por qué no
decirlo, también comunal, como una Fiesta de la Cultura o un Carnaval con naci-
mientos múltiples y un lugar de encuentro común.

Reiteramos nuestros agradecimientos a cada uno y una de ustedes y  hacemos
extensivo nuestro reconocimiento a la gestión de sus asesores, a los funcionarios y
funcionarias de los departamentos y direcciones que dedicaron todos sus esfuerzos
en la gestión de un evento a favor de la comunidad de Villa O’Higgins.

Sr. Felipe Barría, Director DIDECO
Sr. Fares Jadue, Encargado PREVIENE
Sr. Julio Barrera, Encargado de  Sección Cultural
Sr. Roberto Valenzuela, Director Corporación de deportes
Sra. Victoria Oyarzún, Gestora Comunitaria
Sr.  Carlos Molina, Gestor Comunitario
Sra. Cecilia Brito, Encargada Escuelas Culturales
Sr. Juan Foubert, Encargado Asuntos Pastorales

Sin otro particular,
Se despiden cordialmente de Ustedes.,

COORDINADORA DE ORGANIZACIONES SOCIALES VILLA O’HIGGINS

Señor Alcalde, señores Parlamentarios,
señores (as) Concejales, autoridades en
general, amigos y amigas, Dirigentes de
Juntas de Vecinos, es para nosotrosmuy
grato darles la bienvenida y agradecer-
les que nos acompañen en este momen-
to, cual es inaugurar nuestra sede so-
cial.

Nosotros los Dirigentes de: Comités de
Adelanto, de Juntas de Vecinos y de
UnionesComunales, estamospordecirlo
derechamente, en el corazón de la co-
munidad, aquí sabemos de los proble-
mas que nos afectan, que las ilumina-
rías, que la señal éticas, de las veredas,
de las aguas lluvias, de la poda de árbo-
les, etc. Sabemos como semantienen es-
tos problemas en el tiempo, se buscan
culpables, se dan explicaciones, pero
somos los dirigentes que recorremosmi-
nisterios, servicios públicos, en busca de
soluciones.

También hay otro tipo de problemas: la
salud, la educación, las viviendas, la jus-
ticia, también tenemos opinión sobre
ellos, queremosmás escuelas públicas y
no privadas, más y mejores consulto-
rios y no clínicas privadas.

También nos preocupa el medio am-
biente, porque estamos en él. Queremos
que nuestra comuna sea una pionera en
la defensa de la naturaleza, hagamos un
santuario del bosque Panul.

Queremos que laMunicipalidad, un ente
comprometido con la comunidad, des-
de el Alcalde, los Concejales y los fun-
cionarios dispuestos a prestar toda la
cooperación, son muchos los Dirigentes

que recurren a la Municipalidad y no
siempre las explicaciones y orientacio-
nes son las correctas.

La participación es lo máximo que an-
helamos, pero una participación real, en
que nuestra opinión sea escuchada, so-
cializar los temas, ya que seremos los
primeros en recibir lo bueno y lo malo
de una decisión.

Nosotros observamos, recogemos de los
vecinos y vecinas las opiniones, y nos
preocupa que del viejo �amiguismo� se
paso al �pituto� y ahora lo tenemos en
gloria y majestad el �clientelismo�. Y
por esa condición aparecen las
palmaditas en la espalda, la eterna son-
risa, y la infaltable tarjeta con el celular,
y por cierto el besito de regalo a las da-
mas con el consiguiente, llámame estoy
para atenderte.

No más, nosotros exigimos se respeten
los derechos de todos y todas por igual.

En esta oportunidad queremos agrade-
cer a los y las integrantes de La Casona
de los Jóvenes, por todo su apoyo
que nos han brindado para hacer de
este acto un encuentro que nos
permite hablar con claridad y dejar es-
tablecido a todos ustedes que pueden
contar con nosotros y esta es y será vues-
tra casa.

Nosotros estamos por la unidad, pero
unidad en la acción y en la adversidad y
esta es la más importante porque nos
obliga a respetar la opinión del otro y
los que nos une serán losmismos objeti-
vos.

Inauguración Sede Unión Comunal
de Juntas de Vecinos

Palabras del Presidente, Don José Ramírez, día 10 de Diciembre del 2010.
Ubicación Doctor Luís CalvoMackenna con San Antonio

Este diario es financiado gracias a un proyecto del Consejo Nacional de la Cultura y de las Artes
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Teatro en  La Florida

Cynthia Cavour lleva 23 años en el
teatro: �empecé a los siete y no paré
más�, dice. Estudió en el Liceo Experi-
mental Artístico y cuando egresó se de-
dicó a cosas que no necesariamente te-
nían que ver con teatro. En su paso por
la Universidad Católica del Norte, en
Coquimbo, se volcó de lleno al teatro,
aunque estudiaba filosofía. En Santiago,
estudió Técnico en Bibliotecología y hoy
trabaja en una universidad donde con-
tinúa impulsando iniciativas culturales.
De hecho, está a cargo de un proyecto de
animación lectora a través del teatro y
de la creación de un departamento de
extensión y gestión cultural. Confiesa
que siempre trata de vincular su pasión
de la vida con su ámbito laboral.

En Coquimbo, participó de la Com-
pañía Saltimbanqui, que dirige Ricardo
Guajardo. Entre 2000 y 2002 hizo
performancesconpoesíasdePabloNeruda,
y montaron �Altazor� de Vicente
Huidobro, entre otros proyectos. En esa
época la actividad cultural en la UC del
Norte era �muy intensa�. Al principio,
la Compañía era un taller que se formó
con personas que no necesariamente te-
nían que ver con laUC. �Iban a ensayos y
proponíantemas,fuemuydinámico.Conse-
guíamosespacioparaensayar,juntoconelba-
lletfolclóricoyeltallerdedanzacontemporá-
nea,enelCentroCulturalde laMunicipali-
dad.Así, terminamostrabajandotodosenla
Compañía.Fueunamaravillosaexperienciade
trabajoenconjunto�, relata.

Un músico del ballet �que además
participaba en el conjunto musical
�Leña Húmeda�- investigó sobre los
onas y lo pusieron en escena como una
obra de danza-teatro. �La Compañía no
eraalgoestático,cadaunollegabaconescritos
eideas,eratodomuycolaborativo.Eldirector
poníalacaracuandohabíaquehablar, pero
todoséramosdirectores�,agrega.

Cuando volvió a Santiago, partici-
pó en la -ya desaparecida- Compañía
EspacioenBlanco.�Algunossiguenhacien-
do teatroocuenta cuentos�, comenta.Con
esa compañía, trabajó de asistente de
dirección en la �LaEdipiada�, que sepre-
sentó en la Caja de Compensación Los
Andes, en liceos y colegios. Cynthia
Cavour también fue parte de un corto-
metraje: �Negro yBlanco�, que participó
en varios festivales nacionales e inter-
nacionales:�Noganamosnada,peronosvio
muchagente�,dice sonriendo.

CynthiaCavour comenzómuyniña
en el teatro, en un taller escolar: �Mi pri-
merpersonajefueunacamarera...Aquellafue
laprimeraoportunidadquesemepresentópara
hacerteatro.Anteshabíahechopresentaciones
enelcolegio:segrababanlasvocesyhacíamos
lamímica.Esonolocuentocomoexperiencia
teatralpuesnomesentíaactuando.EnKinder
mepreguntaronquéquería sery respondí
�actora��Cuandochicaveíaenlatelevisión
ElTeatrodeJoséVillar.Veíaque lopasaban
bien,hacíanunmontóndecosas,sesalíandel
libretoymellamabamucholaatención.Des-
puésviotrasobrasysiemprepensaba:¿Cómo
loharán?Mepreguntabasi�seaprendíantodo�
eso.Mimadremedecíaque�sí,quehabíaque

tenerbuenamemoriayestudiarmucho�.Yo
pensabaqueeraterribleaprendertantostextos,
quetomabanalgoohacíanmagia�Cuando
másgrande,leíobrasydecía:¿Cómoseapren-
dentodoesto?Yempecéahacerteatroyvique
noeraterrible,quehabíaquesentirseotro.Cuan-
dotesientesotro,nopiensasqueteestásapren-
diendoloquehablas, loquedicessalede ti.
Despuésdescubrítécnicasparaaprenderlosdiá-
logosyquenoseteolviden�.

Cuenta que en la época en que co-
menzó a hacer teatro profesionalmente
una situación traumáticamarcó su vida:
�Elteatrofuemisalvavidas.Sinohubieselle-
gadoalteatroosielteatronohubiesellegado
ami,noestaría,semehabríanpeladoloscables
omehabríaidoquizásdónde�,confiesa.

�DescubríelLiceoExperimentalenTVy
ledijeamimadrequequeríaestudiarahí.Ella
queríamatricularmeenelLiceo1,acómodiera
lugar.Comoteníabuenasnotasnoeraimposi-
ble.Mellevóadarlaspruebasyquedé.Yoera
bienpollaypava.Nuncafuiencontradesus
decisiones,nuncamerebelé,nocontestaba�y
eneseminutodije:�¡No!Estoesloquequiero
hacerysinomedejas�nosigoestudiando�.
Paraellafueespantoso.Llegóalapuertadel
liceoy,deentrada,setopóconunachicacon
argollasenlanarizyunacadenaqueseconec-
tabaconlaoreja.Vioaunchicoconmohicano
fucsia,pantalonesrajadosycandadosenlos
bototos.Mimamácasisemurió,peroellano
ibaaestudiar�Nometeníafeypensóqueno
quedaría.Mihermanapasópor lomismoy
egresódedanza.Vivímomentosdifícilesyes-
tuveapuntodeabandonarlo,peroteníaesa
cosainteriorquemedecíaqueelteatroeralo
mío.

Crecíenesecolegioymeenfrentéatodos
aquellosrecursosquetienenqueverconelarte
yelteatro,esomehizoabrirlosojos.Metuve
querebelar,ponermedurayfirme.Descubríque
muchagentetieneelprejuiciodequelosartis-
tas son �vagos�, �no trabajan� y �no hacen
nada�.Peronoesasí.Paradedicarsealteatrose
necesitadisciplinayunacapacidaddeentrega
muydistinta.Sinopuedesperderteatimismo,
abandonarte,despojartedetodoloquetiene
quevercontigo,teequivocaste.Nopuedespa-
sarleunpedacitodetiaotroparaqueviva.Es
ponernosólotucaraymanosalserviciodeun

personaje,esvaciartuespírituydejarqueotro
transitepor tusporos.Veohoyquenohay
muchacapacidaddeesoenloschicosquese
dedican al teatro�, lo cual la apena, pues a
ella le costómucho�hacer teatro�.Nunca
fue a la universidad a estudiarlo y le
habría encantado. No lo hizo porque no
pudo, por recursos y procesos persona-
les:�Medediquéatrabajarybusquéalguna
Compañíayespaciosdondejuntarmeconquie-
nesquisieranhacerteatro.Fuedifícil.Losespa-
ciossonpocosylaspersonasnotienenladisci-
plina.Fuemuydifícilabrirmecamino.Haya
quiénessuspadres lespaganlacarrerayno
tienenqueocuparsedenadamásy,aúnasí,
estánmuyperdidos,sinmotivación.Noson
curiososniactivos.Noasimilanquenobasta
conpararseenunescenarioahacerseellindo,
quedebencultivarseyaprender,tenerunma-
nejodeinformación,unmínimodecuriosidade
interés.Comoyo,haymuchosquequisieron
dedicarsealteatroprofesionalmenteynopu-
dieron�,dice.

Cuando comenzó como técnico en
Bibliotecología, hizo actividades de fo-
mento lector para niños y adultos en el
Instituto Carlos Casanueva. Explica que
en el teatro hay herramientas de desa-
rrollo personal que pueden aplicarse en
elquehacerprofesional:�ademásdeserarte,
tieneutilidadenelámbitolaboral.Esimpor-
tanteelmanejovocaly las técnicasparaha-
blarenpúblico�

�Lagraciadel teatro, en relacióna las
teleseries,esquepuedespresentarunmontaje
diezoveintefechasynuncaseráelmismo.El
públiconoiránuncaconlamismaimpresión.
Loqueves,hueles,escuchasysientesesdistin-
toencadapersona�esoesloquerescatodel
teatro�, remata.

ActrizCynthiaCavour:

�EL TEATRO FUE MI SALVAVIDAS�

Arnaldo Pérez Guerra

INSERCIÓN

EL EJERCICIODE LAMEDICINA
MAPUCHE

REQUIEREMÁSQUEUNARUKA

Por: SamuelMelinao

Todosaspiramosaunentornomássaluda-
ble,unasaludmásdignayunaatenciónde
calidad,oportuna,acogedora,equitativae
integral.

Paraello, esabsolutamentenecesarioque
nuestrasautoridadesypoblacióncolabo-
renenlaconstruccióndeunestilodevida
másseguroyprotegido,que favorezcael
desarrollocomunitarioeindividual.

Sermapucheimplicaserpartedeunacomu-
nidadquecontribuyeaelevar el nivelde
saludde lapoblación, a travésdeunavi-
sióndistinta,desdenuestrosconocimientos
y sabiduría, por medio de la medicina
mapuche.

Paraejercerlaadecuadamente,esnecesario
establecermedidasdecooperaciónporparte
delEstado,puestoque-enesteaspecto- no
bastasoloconreconoceryproteger losva-
loresculturalesysocialesdenuestragente
indígena,sinoquetambiénserequierende
esfuerzoseconómicoscapacesdesustentar
nuestra iniciativadesalud.

Hoy,apuntodecumplirsediezañosdela
saludinterculturalen laciudad, sóloexis-
tendoscentrosdesaluden laRegiónMe-
tropolitana (en La Florida y La Pintana)
quetrabajan lamedicinamapucheenfor-
madirectaypermanente.

Si bienenotras comunas seha tratadode
levantarunaexperiencia similar, estasno
handadofrutos,productodelafaltadeco-
nocimientoenlossaberesqueimplicalame-
dicinamapuche:supráctica, ejercicioyfor-
masdecomunicación,siendounfactor in-
eludible, esteúltimopunto, vinculadoal
idioma.

Lamedicinamapuchenopuedepracticarse
en la ciudad si no se cuenta con espacios
adecuados,acordesalosprincipiosquere-
gulanelejercicioylaprácticadelamedici-
na indígena. Así también, es imposible
implementaryejercerlamedicinamapuche
sinosecuentaconespecialistasyagentes
desaludtradicionalhablantesdesuidioma
nativo,ademásdeunaorganización indí-
genacomprometidayresponsable.Lamedi-
cinamapuchenopasasoloporsermapuche,
tenerunaorganización,construirunaomás
ruka,oporcontarconunounamachi, sino
queclaramenteesmuchomás.

ElCentrodeSaludFamiliarLosCastaños,
en lacomunadeLaFlorida,yelCentrode
SaludSantiagodeLaNuevaExtremadura,
en la comunadeLaPintana, cuentancon
unarukamapuche,endondeseprestanser-
viciosdemedicinaindígenatradicional,con
atencióndirectadeunespecialistamapuche,
enestecaso,a travésdeunmachi.

Queremosentregarunaatencióndesalud
oportuna,decalidad,acogedora,equitativa
eintegral,utilizandonuestramedicinama-
pucheenLaFloridapero,paraello,esfun-
damentalunamayoratenciónypreocupa-
ciónporpartedelasautoridadessanitarias.

SamuelMelinao:
lonkomelinao@gmail.com

�Sinohubiese llegadoal teatroo si el teatronohubiese llegadoamí, noestaría, semehabríanpelado los cablesomehabría ido
quizásdónde�, confiesaCavour.
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Teatro en  La Florida

Leonardo González Aguilar es ac-
tor y director de teatro. Nació en Cuba
pero vive en Chile hace más de una dé-
cada. Estudió ingeniería química en la
URSS, porque su familia quería que tu-
viera un título profesional. No obstante,
siempre le interesó el teatro y se vinculó
a dicha actividad haciendo cosas meno-
res.

Posteriormente, estudió actuación.
Un día le pidieron hacer un personaje
queno teníaparlamento. �Apartir de ahí -
ydespuésdemuchos-añoslleguéaserdirector
deunacompañíadeteatroprofesionalenCuba,
con16actoresycuatromúsicos�,cuenta.

�En1998, lleguéaChileinvitadoporun
grupodeteatroquesellamabaCaracolito,cuyo
directoreraelfallecidoToñoSuzarte,conocido
actor,músicoylocutordeprogramasderadios,
quesededicaba-enesetiempo-alteatrovincu-
ladoalmedioambiente.Élmeinvitóatrabajar
y,porcircunstanciasdelavida,mefuiquedan-
do,hastaquefinalmentecomencéelproyecto
delTeatroCabalá�, relata.

�Durantemisprimerosañosaquí,trabajé
envariascompañías:Caracolito,TeatroBoga
Compañía y en la Compañía El Cité de
Valparaíso.Noobstante,lavidadelinmigrante
esmuydifícil siquieresvivir sólodel teatro.
Entonces,decidíhacerclasesdequímica,física
ybiologíaencolegios.Esaesmibaseeconómi-
cayel restodel tiempose lodedicoal teatro.
AcáenSantiagoreuníaactoresehicimosespec-
táculoscomoLaNocheCubana,laobraJuan
Jaragányelduendetravieso.Despuéscompré
estacasaeinstalé lasaladeTeatroCabalá�.

-¿Cómo le ha ido con una sala de
teatro en medio de una villa?

�Nomequejo,nomehaidomal.Perono
esunnegocio.Acánosólopresentomisobras
sinotambiénlasdeotrascompañías.Eneste
lugar, sereúnenlas juntasdevecinosyseha

Actor Leonardo González:

TEATRO DE SALA EN CASA
- Nosotros queremos fomentar el teatro de sala, a precios muy módicos, y a veces gratis� cuando podemos� -
�No creo que en ninguna otra parte exista un teatro como éste. La gente y las familias lo han ido descubriendo poco a poco�.

Arnaldo Pérez Guerra

convertidoenunespaciocomunitariodelazona.
EstamosenlaVillaProvidenciadeMaculyel
teatrocumpletresaños.Hemoshechomuchísi-
mascosas,siempreestamosinventandoalgo
nuevoporhacer�.

-¿Y la Compañía de Teatro Cabalá?

�Estaconformadaporcuatroactricesy
cuatroactores.Lasmuchachassonprácticamen-
telasmismasdesdeelprincipio.Perotienenque
trabajarenotrascosas,porqueel laborarsolo
enlaCompañíanolesdaelsustento.Sonactri-
cesprofesionalesyvivendel teatro.Nuestra
compañíapresentaobrasencolegios,festivales
-cuandonos invitan-yacámismoenlaSala.
Hemosorganizadofestivales,unodeellosse
llamóTeatrodelBarrio,conlaideadegenerarel
gustoporelteatrodesalaque,normalmente,no
vaa losbarriosy lagente tampocovaaellos
porqueestánmuylejosocuestanmuycaro.
Nosotrosqueremosfomentarelteatrodesala,a
preciosmuymódicos,yavecesgratis,cuando
podemos.Pocoapocosehadiologrando.Por

eso,elañopasadosurgióelprimerfestivalde
teatroenelbarrio.Durótresfinesdesemanay
ahorapretendemosreplicarloenenero,aunque
enunsolofindesemanaporquelaeconomíano
daparamás.Elotrofestivalquehicimosdetea-
trofueenlasvacacionesdeinvierno,sellamó
�Primer Festival de EspectáculosUniper-
sonales�.Fueinternacionalporquetuvimosla
suertedecontarconunaactrizcubanaradicada
enEspaña,unactordeArgentinaygruposde
Chile.Fuetanbuenalarecepcióndelpúblico
quehubodíasquetuvimosquehacerdoblefun-
ción.Pretendemosvolverahacerloeninvierno,
porquesonsemanasenquelagentenotiene
dóndeir.Acá,conuntecito,uncafé,enformade
CaféTeatro,lagentelopasasúperbien.Eltea-
troestuvollenotodoeltiempo,cobramospre-
ciosmódicos:mil500pesoslaentrada.Fueron
seisnoches.TambiénhicimosunFestivalLati-
noamericano.Tenemosunamuybuenarelación
conungrupodedanzaqueensayaacá:Ecosde
ChileyLatinoamérica.Hicecontactosconami-
gosdeEcuadoryPerúparaquesepresentaran
enChileehicierantalleres.Entonces,surgióla
ideadehacerunEncuentroInternacionalLati-
noamericanodeCultura,nosolamentedetea-
tro,sinoincluyendodanza,música,artesanías,
pintura, todoloquesepudierasumar.Esolo
hicimosenfebrerode2009,coninvitadosde
Perú,Ecuador,gruposmusicalesydeteatrode
Chile.Fuemuybonito�.

-¿Cómo es la recepción de los veci-
nos que se encuentran con una sala de
teatro en una casa particular? No es co-
mún ver un teatro de sala en una pobla-
ción.

�Nocreoqueenningunaotraparteexista
unteatrocomoéste.Lagenteylasfamiliaslo
hanidodescubriendopocoapoco.Desgraciada-
mente, laspersonasnotienenmuchacultura
teatral.Hayuntrabajodehormiguitas.Tam-
biénarrendamoslasalaparabautizosycum-
pleaños.Lospreciosquecobramossonmuycon-
venientes.Noutilizamoslastarifasdelossalo-
nesdeeventos�.

-¿Qué proyectos tienen para el fu-
turo?

�Reciénestrenamosdoscomedias.Elaño
pasadopresentamos�DoñaRositalaSoltera�
deFedericoGarcíaLorca.Esteaño�LaDeuda�,
basadaen�ElOso� deAntónChéjov,yuna
comediacubanaadaptadallamada�Quétiem-
posaquellos�.Yahicimosvariasfuncionesacá.
Soncomediasmuysimpáticas,alagentelegus-
tómucho,peroquedaronhartaspersonassin
poderverla.Cuandoesun festivalhayuna
mayordivulgaciónylasfuncionessongratis.
Esperamoseneneropoderreponeresasobras,
máslasdeotrascompañías�Afinalesdeene-
ro,queremosvolverahacerelEncuentroLati-
noamericano,aversilologramos.Tambiénes-
tamosconunmontajedeunaobraparaniños,
que se llama�ElCamarónEncantado�, un
cuentoescritoporelcubanoJoséMartí.Hici-
mosunaadaptaciónconmúsica,baileymala-
barismo.Reciéncomenzamosesetrabajo�.

Los miembros de la Compañía Tea-
tro Cabalá son actrices y actores que se
incorporaron al proyecto tras diversos
procesos de convocatorias y casting. �Y
sequedaron�,diceLeonardoGonzález.�La
primeraactriz,CarmenGloriaGálvez,llegópor
unaconvocatoria,cuandotodavíanoexistíael
Teatro Cabalá. Camili Navarro hace las
musicalizaciones,losdiseños,afichesylapági-
naweb.Comparteconmigoelproyectoynos
apoyaenlocomunicacional�.

Leonardo también hace clases de
teatro, aunque ahora está de lleno en la
química, física y biología en dos colegios
de la comuna. �Hehecho talleresde teatro
conmuchachosdeloscolegiosyconvecinos.
Dehecho,afinesde2009,estrenamosunaobra
conlosniñosdeacá,denominada�Ratonesen
La Florida�. Esta obra está vinculada al
medioambienteyalreciclaje.Quedómuyentre-
tenidaylaexpusimosdurantecincofinesde
semana,tiempoquecubrióelproyectoquenos
ganamos.Enesoestamos,tratandosiemprede
haceralgo�.

El año pasado, Teatro Cabalá, en
conjunto con el Comité deAdelanto Pro-
videncia-Macul y el apoyo de laMunici-
palidad de La Florida, realizó el Encuen-
tro Cultural Latinoamericano, con el fin
de fomentar el intercambio entre expre-
siones de arte escénico de diversos paí-
ses. Participaron la Asociación Cultural
Folclórica Intiquilla del Perú, el grupo de
danzas folclóricas Alhajas del Ecuador,

Teatro Cabalá:

�OBRAS INNOVADORAS DE CARÁCTER LÚDICO
Y PEDAGÓGICO�

Arnaldo Pérez Guerra
�SomosunaCompañíadeTeatroespecializadaenobrasinnovadorasdecarácterlúdicoy

pedagógico.Nuestrocuerpodeactoresestáconstituidoporjóvenesprofesionalesdirigidosporel
actorydirectorteatralLeonardoGonzález.Pretendemosrescatarlasobrasdeteatrocuyointerés
hayasidoeldecentrarsucreatividadenlolúdicoylopedagógicotransmitiendovaloresderespeto,
pro-actividadydesarrollohumano.Nuestrasobrasson,principalmente,puestasenescena
interactivas, teatrodetíteres, infantilydeadultos�,señalanensuWeb.

el conjunto de baile Ecos de Chile y
Latinoamérica, las compañías de teatro
Logos, Ilvitorio y Cabalá, además del
grupo musical Sendero. Se presentaron
en Valparaíso, la Villa O�Higgins, Villa
Metal, Villa El Fontanar y Villa Los Na-
víos, en La Florida.

Entre los trabajos de la compañía se
encuentra�LaLunanoesdeQueso�, escri-

ta y dirigida por Leonardo González y
adaptada musicalmente por Camilo
Navarro. Está comedia musical de estilo
urbano está destinada al público infan-
til. Se trata de las peripecias que vive un
grupo de gatos que intentan crear un
cohete para llegar a la luna.

También han trabajado en �Juan
JaragányelDuendeTravieso� - basada en
un ensayo de Yulky Cary, con la adapta-
ciónmusical de LeonardoGonzález- �La
Deuda�; y en �DoñaRosita la Soltera� de
Federico García Lorca. Esta última obra,
fue puesta en escena con un gran valor
ético y estético, logrando pasear al es-
pectador por elmundo lorquiano de una
manera, moderna, ágil y profunda, sin
perder la atmósfera característica que
este insigne poeta y escritor español le
imprimió a toda su obra.

La compañía está compuesta por su
director, Leonardo González, las actri-

ces Carmen Gloria Gálvez, Katherine
Herrera, María José Camus y Jennifer
Orellana, y el actor EduardoMora.Mien-
tras que Camilo Navarro realiza las
musicalizaciones.

Su director, Leonardo González tie-
ne una destacada trayectoria. En 1991
presentó en el Teatro delMuseo de Bellas
Artes de Cuba, una comedia musical
paraniñosy jóvenes: �Franciscay laMuer-
te�, también ha participado en el Festi-
val de Música Infantil La Rampa en
Cuba; en el Café Concert del Gran Teatro
de La Habana y en Artistas -espectáculo
teatral musical- en el Teatro Fausto de
La Habana Vieja. También participó en
los espectáculos y obras �Qué tiempos
aquellos� -comediamusical con el Teatro
Musical deLaHabana-; �Rosita y susFan-
tasmas� -versiónmusical de �DoñaRosita
laSoltera�oElLenguajede lasFloresdeFe-
dericoGarcíaLorca; y enFiestade losAni-
males yElAvaro, comedias infantiles con
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Durante la dictaduramilitar funcio-
nó en Avenida Perú un centro de deten-
ción y tortura de la FuerzaAérea de Chi-
le (Fach), conocido como �Nido 18�. An-
tes del término del gobierno de Pinochet,
la Fach abandonó el lugar y en 1995 se
instaló allí el Servicio Paz y Justicia
(Serpaj), con un proyecto de infancia en
riesgo social.

Hoy funciona un proyecto para ni-
ños, niñas y adolescentes en situación de
calle, un programa de mujeres y el Cen-
tro de Investigación Cultural. La sede
también acoge a las compañías de teatro
Intento y La Tuerta, además del proyec-
to vinculado al Fomento del Libro y la
Lectura, conocido comoEl Carrito de los
Libros.

El Serpaj tiene una excelente rela-
ción con las compañías y artistas que lle-
gan a ocupar el espacio, como por ejem-
plo, con Luselva Baquedano, la Compa-
ñía de Teatro Coteluz, Héctor Valencia,
la Carpa Escuela y Rodrigo Arias, entre
otros.

Durante el gobierno de Aylwin, el
Serpaj pidió el terreno en comodato. Des-
de entonces, ya llevan más de 15 años
dándole otro sentido al lugar, ahora se
valoran y respetan los derechos huma-
nos y se entrega un importante apoyo a
la infancia del sector.

Afuera hay un monolito que con-
memora lo vivido por decenas de perso-
nas en este recinto. �Cuando llegamos acá
nohabíanadadenada.Sellevarontodo,sólo
quedóunpilarenpie�,cuentaFacundoRíos.
En el terreno había pozos como de un
taller mecánico y un galpón. La Fach se
llevó todo y los pozos habían sido relle-
nados.

El Nido 18 era un lugar de �tránsi-

Serpaj:

EX CENTRO DE TORTURA HOY ES UN ESPACIO CULTURAL
Actualmente, en las dependencias del Servicio Paz y Justicia (Serpaj) funciona un proyecto para niños, niñas y

adolescentes en situación de calle, un programa de mujeres y el Centro de Investigación Cultural. La sede también acoge a
las compañías de teatro Intento y La Tuerta, además del proyecto vinculado al Fomento del Libro y la Lectura, conocido
como ElCarrito de los Libros.

Arnaldo Pérez Guerra

to� que servía para detener a �células te-
rroristas� del sector suroriente de la ca-
pital. Por este recinto, pasaron decenas
de detenidos que fueron torturados y
trasladados a otros centros de tortura,
como los denominados Villa Grimaldi,
CuatroÁlamos y Londres 38, entre otros.

Con el tiempo, varias mediaguas y
proyectos el espacio se fue transforman-
do positivamente. �Es un lugar hecho a
pulso.Hoytrabajanoncepersonasenloquese
denominaeducaciónporlapazylanoviolen-
ciaactiva.Ellugarteníaunacargamuypoten-
te,negativa,peroconeltrabajoquesehahecho
conniños,conelarteyelteatrosehanrenova-
dounpocolasenergías.Hasidounprocesode
legitimacióndelespacio,abrirlo.Ahora,conel
Metro,haymásfácilaccesoyestamosapostan-
doaquesetransformeenunsitioabiertoala
comunidad,dondepodamoscrear,discutir,con-
versarycompartir�,diceFacundoRíos.

Se realizan actividades con niños,
de lunes a viernes, en el Programa Espe-
cial de Calle. Se les hace un acompaña-
miento y una invitación a protegerse.
�Creemosqueprimerohayquesacarlosdela
calle.Selesentregaafectividadysetrabajapara
quevisualicencarencias.Cadaniñoesununi-
versoindividualconsuspropiasparticularida-
des.Cuandolostenemoscolectivamente les
hacemosactividadesrecreativas,artísticasy
formativas�,agrega.

Existen otros programas dirigidos
a mujeres. Ellas trabajan sensibilizando
respecto a temáticas que las afectan, como
ocurre con los derechos sexuales
reproductivos y la violencia. El proyec-
to funciona en el colegio Marcela Paz y
se dedica a la formación de monitores y
la resolución de conflictos.

�El Carrito de los Libros� está
enmarcado en un proyecto para fomen-
tar la lectura y se pasea por la población

Los Navíos. Se trata de una biblioteca
móvil creada a partir de múltiples
donaciones. Consiste en un triciclo de
gas, que hoy se utiliza para repartir li-
bros.�Cuandoempezamos,pensabanquean-
dábamosvendiendomoteconhuesillosohela-
dos.Cuandodecíamos:Queremosprestarleun
libro,lagentesesorprendía.Ahorayasabeny
esperanalCarritodelosLibros.Pasamostodos
losmiércoles,abarcandocuatromanzanas.La
genteya sehahechoel hábito. Tenemos29
socios.Unavezalmesseles invitaareflexio-
narsobrequélespareciólalecturaysedramati-
zaellibromásleído.Hasidounprocesofami-
liarbieninteresante.Elpróximoañoqueremos
crearunamejorestrategia.Noseextrañensi
nosvenpasarconelCarritodelosLibros.Todo
es totalmentegratis�,diceFacundo.

En el mismo lugar, también funcio-
na el Centro de Investigación Cultural,
cuyo propósito es efectuar diagnósticos
culturales. Su primera encuesta se reali-
zó en 2006, antes de la llegada delMetro.
Querían saber cómo veían los vecinos a
La Florida como ente cultural. �Nos di-
moscuentadequenoexisteelhábitodeconsu-
mircultura.Muchagentenosabequehaypro-
yectosyespaciosculturales.Lespreguntamosa
milochocientosvecinos.Deellos,sóloun20%
sabíaqueexistíaunaCorporaciónCultural.El
espacioalternativoquemásnombraronfueLa
Barraca, peromenosdeun20% la conocía.
Creíanqueculturaerasóloiralciney,dehe-
cho, -paramuchos-lasactividadesdesushijos
enlasjuntasdevecinosnoeracultura.ElCen-
troseencargadeevaluarysistematizaresos
fenómenos,entregandoherramientasalascom-
pañíasdeteatroquevanabordandoestoste-
mas, afirma.

Tambiénnoshaservidoparadesarrollar
estrategias,porqueestristeprepararalgocon
muchoempeñoyquenohayadóndepresentar
unproductoteatraloquenotengapúblico.Es
tristehacerunatemporadayquelleguencinco
oseispersonas.Másqueirevolucionandohe-
mosidomutandoconlasestrategias,peroes
fundamentalconseguirrecursos.Siquieresira
parartealacalleyserescuchadonecesitaspar-
ticularidadesescénicasquellamenlaatención:
afiches,escenografíaatractiva,perifoneo,etc.
Esteañohasidoparticular,contodoslosterre-
motos,desdeelpolíticohastaelmarepoto,des-
puéselmundial,elrecatedelosmineros,elin-
cendiodelacárceldeSanMiguel, lagenteno
haestadomuchoinsertaenlocultural,lasprio-
ridadeshansidootras�, finalizaFacundo.

el grupoCaleidoscopio.

Tras el terremoto, la sala de Teatro
Cabalá retomó su labor de llevar el arte
a losbarrios floridanos.�Repusimos laobra
deteatroinfantil�RatonesenLaFlorida�,ac-
tuadaporniños, jóvenesyadultos.También
hemos hecho talleres de guitarra, bailes
folclóricoslatinoamericanos,danzamoderna,
árabe y la Academia Teatral�, agrega
Leonardo González.

El Teatro Cabalá está ubicado en
calle Gerónimo de Alderete esquina
Atelcura, a pasos de la Avenida México
y muy cerca de Avenida La Florida. Sus
teléfonos son 4921702 y 09-9058326. Su
email: teatrocabala@yahoo.es

COMPAÑÍA LA TUERTA
Arnaldo Pérez Guerra

La sede de Servicio Paz y Justicia
(Serpaj) también acoge a la Compañía
La Tuerta. Son actrices y actores, due-
ñas de casa o profesionales que empe-
zaronahacer teatro�conel tiempoque les
falta� (ese es su eslogan).

El colectivo está formado por siete
personas, mayoritariamente mujeres,
que llegaron al Serpaj buscando un es-
pacio donde poder expresarse y ser aco-
gidas.�Sonbien �rechoras�ysimpáticas.Es
enriquecedorparanosotroscompartirydebatir
cuandonosencontramos,verlasdistintaspos-
turasyrespetarnos.Elteatro,comotodaslas
temáticas, ledaunaperspectivagenerala la
discusión�, cuenta FacundoRíos, del Ser-
vicio Paz y Justicia (Serpaj).

Empezaron en la Corporación Tea-
tral de Chile (Cortech) de forma ama-
teur.�Buscabanunespaciomáscomunitario,
conunacercaníayunpúblicoobjetivo.Aquíse
lesabrieronlaspuertas�,agregaRíos.

La Compañía La Tuerta está a pun-
to de estrenar, en enero, la adaptación
delaobra�ElLugardondeMuerenlosMa-
míferos�,deldramaturgo JorgeDíaz. �Les
gustóbastantehablardesdeelabsurdo,conuna
visiónmásrománticadelacríticasocial�,re-
lata Facundo.

La Tuerta lleva un pocomás de tres
años de trabajo y en el Serpaj están des-
de mayo de 2010. Han realizado dos
montajes y están terminando �El Lugar
dondeMuerenlosMamíferos�.

Comentan que les gusta hacer clá-
sicos, adaptaciones y que uno de sus
proyectos esmontar �La casadeBernarda
Alba�.

Apuntan a la autogestión y, en esa
dirección, hace poco hicieron una
tallarinata, con el objetivo de reunir fon-
dos para crear escenografías, vestuarios
y cubrir otras necesidades, propias de
un montaje.

No tiene alguien que las dirija por-
que prefieren la dirección colectiva.
�Cuandosevenentrampadaspidencolabora-
cióny,enesesentido,sonsúperflexiblesyabier-
tasaaprender.Llevantresañoshaciendoteatro
perodicensentirquenosabennada�, indica
Facundo.
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FESTIVAL
CAMINANTE

2011
Arnaldo Pérez Guerra

El 8 y 9 de enero se realizó el Festi-
val de Teatro Caminante, inspirado en
la exitosa experiencia de las versiones
2009 y 2010.

El Festival de Teatro Caminante es
una iniciativa de desarrollo cultural y
participación ciudadana organizado
por la Mesa Redonda de Teatro de La
Florida y auspiciado por la Municipali-
dad y la CorporaciónCultural de lamis-
macomuna.�ElobjetivoprincipaldelFesti-
valescrearunainstanciadereuniónparalas
compañíasdeteatrodeLaFlorida,queestimule
ypremieeltrabajodenuestrosartistaslocales.
Laideaesgenerarunespacioapropiadopara
compartirsuscreacionesconlacomunidad
floridana�, señalael alcalde JorgeGajardo.

El Tercer Festival de Teatro Cami-
nante es una maratón de teatro que se
inicia a las 18:00 horas en el Parque de la
BibliotecaMunicipal de La Florida (Ave-
nida Vicuña Mackenna Nº 10.208), en la
esquina de José Miguel Carrera, muy
cerca del Metro Trinidad.

Durante los dos días de Festival,
compiteron ocho compañías y se pre-
miaron las tres mejores, las cuales, pos-
teriormente, realizarán la llamada �ca-
minata teatral�, efectuando una docena
de presentaciones en juntas de vecinos
y centros culturales de la comuna, los
días 13, 16, 18, 24, 25 y 28 de enero de
2011.

Cada presentación de la gira es fi-
nanciada por el Tercer Festival de Tea-
tro Caminante de La Florida y es com-
pletamente gratuita para los espectado-
res.

Para la Mesa Redonda de Teatro de
La Florida, el objetivo del Tercer Festi-
val de Teatro Caminante �es tener un
festival de teatro al aire libre, que cuen-
te con compañías y grupos capaces de
competir en dos jornadas�.

Los ganadores se adjudican los si-
guientes premios:

1º lugar: seis presentaciones de su obra
en distintos barrios de la comuna.

2º lugar: cuatro presentaciones de su
obra en distintos barrios de la comuna.

3º lugar: dos presentaciones de su obra
en distintos barrios de la comuna.

Participan todas las obras de tea-
tro en donde -al menos- uno de sus inte-
grantes esté vinculado a la comuna.

Shenda Román, presidenta
del jurado del Teatro Caminan-
te:

�Es una de las actividades
más interesantes que conozco y
unadelaspocasquepretendenlle-
var el teatro a la comunidad�

Shenda Roman fue la Presi-
denta del Jurado del Tercer Tea-
tro Caminante que se realizó en
La Florida.

Es primera vez, que esta re-
conocida actriz del teatro chile-
no, participa de jurado en La
Florida. Señala sentirse muy
agradecida por la oportunidad
de participar y contribuir con su
experiencia, pues enfatiza que�es
unadelasactividadesmásinteresan-
tesqueconozcoyunadelaspocasque
pretendenllevarelteatroalacomuni-
dad�

Explica que al llevar el tea-
tro a los barrios, no solamente se
aporta con cultura a quienes la
reciben, sino que a la vez se mo-
tiva a los grupos teatrales que se
inician, para que mejoren y per-
feccionen su trabajo, dado que
además de la competencia natu-
ral, existirá un público que poco
apoco se harámás exigente, pues
estará acostumbrado a tener es-
pacios de verdadera cultura, no
de farándula televisiva.

También, Shenda agradece y
felicita al público que asiste en
familia a participar del Festival,
y hace un reconocimiento al tra-
bajo de las compañías que se pre-
sentan. En este mismo sentido,
resalta el trabajo y apoyo de las
instancias municipales al teatro
y a la cultura en general, �como
algomuysignificativoypococomún
enotraszonas,locual-porlodemás-
esmuyimportanteenunacomunatan
grandecomoesta�,aclara.Poreso,
insiste en que la comunidaddebe
continuar exigiendo -al actual
alcalde y a su gestión- más tea-
tro y cultura, para que conver-
tirla en costumbre.

MarioMuñoz
En Leftraro: Colo Colo.

-¿Cómo te llamas?

�YosoyMario,yenlaobraLeftraro:Hombres
delatierra,personificoalmíticocaciqueColo
Colo.Uncaciquedepaz, locontrarioquese
creeenlamitologíaurbana.ColoColoquiere
tomarlasriendasdelaluchacontralosespa-
ñoles.Sinembargo,obviamente,poruntema
másquenada físico, estabatallanoespara
él�estáen francaretirada.Entonces,debe
pasarconmuchodolorelmandoadiferentes
jóvenesquesi tienenlaposibilidaddehacer
estalucha,aCaupolicán,aLeftraro.

-¿A qué te dedicas?

�VivoytrabajoenLaFlorida,paraunaempre-
sadeTVcable.Estandoaquí,sediolaoportu-
nidaddeparticiparenestaobra,locualpermitió
que, junto conotraspersonas conaficióny
gustoporelteatro,pudiéramosparticipar.En
LaFlorida,EliseoMirandaytodasugentenos
diolaposibilidaddemontarunaobragratuita
paralacomunidad.Sólohayqueveniraverla
paraque seentretenganysevayanconun
mensajeasuscasas�.

-¿Cómo se ha conformado el grupo de
actores?

�Es un muy buen grupo, llevamos más
de un año trabajando juntos y estamos
muy contentos, pese a los inconvenien-
tes propios que siempre hay. Gusta más
por el hecho de que nos ha costado. Es
gratificante estar frente a unpúblico, que
te aplaudan y valoren, sin saber lo que
hay detrás. Ellos sólo ven un espectácu-
lo que les gusta.

-¿De qué sector de la comuna eres?

�SoydelaVillaPerú,cercadelosmallPlaza
VespucioyFloridaCenter,deallásoy�.
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Teatro en La Florida

Compañía Teatro Escuela Municipal de La Florida:

�EXISTE UN ELENCOHECHO POR
FLORIDANOS,QUEHABLADE FLORIDANOS

YPARAFLORIDANOS�
ElTeatroEscuelaestápensadopara losvecinosque trabajan.Se juntandespuésde las
19:00 horas y los sábados en lamañana.

Arnaldo Pérez Guerra

Eliseo Miranda Contreras nació en
Gualañé, al sur de Chile, pero su familia
vivió en el exilio. Durante tres años, hizo
teatro callejero para niños en Bolivia y
regresó a Chile cuando llegó la democra-
cia. Entonces, se radicó en La Florida y
estudió teatro en la Universidad ARCIS.

Desde hace dos años dirige el Teatro
Escuela junto aHernán yÁngela Vallejos
e Isaac Reyes. �Es una escuela al revés, es
decir,envezdeestudiarparadespuéshacertea-
tro,partimoshaciendo teatro�. En lasaudi-
ciones participaron 140 personas, de las
cualesquedaron45. �Nosquedamosconel
zumodeeso,30yalgodivididosendoselencos,
unoquemontó�LaRemolienda�deAlejandro
Sievekingyelquemostró�Leftraro:Hombres
delatierra�,queescribí,conayudadeJuanBra-
voenladramaturgia�,dice.

En 2009 partieron con 10 presenta-
ciones por cada obra y hoy están en su
segundoaño, con�El gran circodel leseo�.
El Teatro Escuela es una iniciativa ciuda-
danaquepartió�de la idea locadepersonas
quehacíamosteatroyquenopodíamoshacerlo
enLaFlorida,porlaadministracióndelenton-
ces alcaldeZalaquett, quenoapoyabapara
nada. Era imposible, se necesitan lucas y
Zalaquettselasdabaaunaproductoraquecon-
tratabaserviciosexternosdeotrascomunas.Para
quieneshacíamosteatroacánohabíaopción.
ApoyamosaJorgeGajardoporquesediocuenta
deesanecesidadqueteníalapoblaciónynosdio
el empuje�, afirmaMiranda.

El Teatro Escuela está pensado para
los vecinos que trabajan. Se juntan des-
pués de las 19:00 horas y los sábados en
lamañana.�Esparaquienestienenlainquie-
tudynopudieronhacerlo.Ahoranosestamos
dandoellujodepoderdecirquelacomunacuen-
ta conunelencoestablede teatrohechopor
floridanos, que habla de floridanos, para
floridanos,confloridanosysobrefloridanos�
Laexperienciahasidodura,enelsentidodel
esfuerzoquehayquedesplegar.Cuandoseestá
enunnivelprofesionalsonmayoreslosrequeri-
mientosymenos la tolerancia.Enestenivel
semipro-fesionallosparámetrossonotros.Se
luchaconloshorarios,conelesposoqueaveces
no quiere que la señora haga teatro, con la
pololaqueseponecelosa,problemasmuchomás
domésticos.Eldirector,ademásdedirector,tiene
queseramigo,sicólogo,doctor,todoeso�,agre-
ga el actor.

Lamenor de las actrices tiene 17 años
yesun�experimento,conversadoconsumamá,
mientras que el actormás longevo tiene 67
años�, destaca EliseoMiranda.

Ensayan en el Liceo Benjamín Vicu-
ña Mackenna, en el Centro Cultural Ro-
jas Magallanes, en el Colegio Andares y
en laCasade laCultura. �Sondosdías a la
semanadeensayos, enhorarionohábil,y la
experienciahasidoincreíblementeenriquecedo-

ra.Todosestamosaprendiendoahaceralgo
nuevo.Haceunañonoteníamosniideadelo
queíbamosahacer.Lahonestidadconloschi-
cosesdecirlesestamosinventando,hastapo-
demosequivocarnosporqueestamoscaminan-
dosobreunterrenodesconocido.Eslaprimera
experienciadeunaEscueladeteatromunici-
pal,almenosenSantiago,enlosúltimostrein-
taocuarentaaños.Tuvimosqueinventar,no
hayprecedentes,loquehaysonescuelastra-
dicionalesquetienenotrosobjetivos.Noso-
tros,envezdequerercrecerhaciaarribayen
popularidad,queremoscrecerhaciaabajo,echar
raícesenlacomunayqueestoquedeasenta-
do,quecuandonosvayamosestosiga.Sifué-
ramosunárbol,estamosechandoraíces,esaes
nuestrameta�,dice.

Leftraro: Hombres de la Tierra

Leftraro es Lautaro en mapu-
dungun. La obra cuenta la historia de
la resistencia del pueblomapuche, des-
de que Pedro de Valdivia cruza el Bío
Bío hasta la muere Leftraro, a los 22
años, a orillas del río Mataquito.

-¿Por qué el tema mapuche?

�Loschilenosnonosdamoscuentaque
tenemosunpuebloyculturamilenaria,que
sigueviva.Losmapuchessiguenresistiendo.
Sivamosahablardenosotros,partamosde
acá.

Comenzamosainvestigarynosdimos
cuentaque,sibienestápresentelanaturaleza
guerrera,tuvieronquetomarlasarmasporuna
necesidaddevidaomuerte,paradefenderlo
queesdeellos,latierraylalibertad,sobreto-
do.Armamoslaobraynosdimoscuentaque
debía rescatarse la cultura, la artesanía, la
gastronomía, lamúsica, losbailes,etc.�La
músicadelaobraestáhechaconinstrumentos
mapuches,masterizadosenunasaladesoni-
do.Hicimosunaréplicadeunkemukemu,lla-
madoporlogeneralrehue.Originalmente,la
obradurabacuatrohorasymediaporquein-
cluíalaparticipacióndelpúblicoquehacíay
probabacomidamapucheyaprendíaabailary
tocarmúsicadedichastierras.Esoquisimos
mostrar.Nolasbatallasquesonunanecdotario
paranosotros.Laobranaceporlanecesidadde
validaralgoquenopuedemoriry laúnica
formadequenomueraesmostrándolo,ha-
blandoygenerandoespacios.Quesehablede
losmapuches,quesiguenvivosapesardelas
cárceles,apesardelosgobiernosylosimpe-
rios.Nosotros contamos lahistoriade los
mapuchesversuselimperioespañol,perodes-
puésvinoelgobiernochilenoydespuésRalco,
Endesa...Laluchacontinúaperonoconar-
massinoconcultura.Paraquéhablarde la
cosmovisióndelpueblomapuche,unpueblo
queescapazdemirarconjuntamentelatierra
ylasestrellas.Sepuedeentendermuchomejor
la naturaleza de la existencia humana, la
boludezdenuestracivilizaciónycómoesta-
mosmaltratandolatierra�.

-¿Cuánto dura la obra y dónde la
han presentado?

�Unahora,básicamenteporelcriteriode
hacerteatrocallejero.Lahemospresentado12
vecesenLaFloridayenelEspacioMattadeLa
Granja.Alpúblico le encanta. Losniños la
aprecianmucho,siendounaobraaparentemen-
teadulta.Losniñosalucinanyterminanque-
riendoserColoColo,Leftraro,Valdivia.No
hayposibilidaddeerrorencuántoaloquedice.
Introducimosellenguajemapuche,tuvimosque
estudiarlo.Historiadoressehanacercadoade-
cirnos:¡Bien!Pasamosporlahistoriasinalte-
rarla, talcomodicenquefue,porquemucha
documentaciónnohay.Antesdehacerelmon-
tajedefinitivolaOficinadePueblosOrigina-
riosdelaMunicipalidadnosapoyóconhisto-
riadoresyestudiantesdederechoindígena,que
leyeronlaobraynoshicieronrecortes.Loagra-
decimosporquenosdimoscuentaquetendía-
mosbastantehacialamiradadelosvencedo-
res�.

En la obra, las actrices que repre-
sentan a mujeres mapuches se adornan
con artesanía mapuche del artesano
Gabriel Cheuquepán Collín, quien res-
cata el patrimonio inmaterial de su cul-
tura en hermosas piezas y alhajas de
plata y alpaca. La obra original preten-
día que los espectadores aprendieran a
preparar comidamapuche. Hoy, la obra
se presenta junto a un stand de comida

mapuche preparada por Gabriel
Cheuquepán y su compañera Lorena.
�Elstandbuscaqueseacerquenaverlapla-
teríaqueseluceenlaobradeteatroydegusten
yconozcanalgunasdelascomidastípicasdel
pueblomapuche,nosóloconocerlasinotam-
biénvalorarla�,diceLorena.

Eliseo ha escrito otras obras. La
primera fue una adaptación de �Las In-
geniosasAventurasdeDonQuijotede la
Mancha� que, posteriormente, acomo-
dó para la calle, con tres actores y un
músico.

Su primer premio lo ganó a los 17
años con �SOS, Socorro o Suicidio�, que
hablabadel suicidio juvenil. �Estábamos
conganasdematarnostodosydijimos:onos
matamosoescribimosunaobraparadesaho-
garnos�ynosdesahogamos.Nosprestaron
unpardelucas, lamontamosehicimosuna
temporada�, relataMiranda.

�EnelTeatroEscuelaMunicipaldeLa
Floridasomos24actoresyactrices,dosdirec-
tores,dosproductoresypartedeldepartamen-
todeCulturadelaMunicipalidad.Lapunta
delanzaeslaposibilidaddeabrirespacios.De
hecho,hemosvisitado12lugaresynosque-
dan10más.Vamosdegirayprontonospre-
sentaremosenelGimnasiodeMaculyenla
MunicipalidaddePeñalolén�concluye.
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Integrante de la Compañía de Teatro
Escuela Municipal de La Florida.

-¿Qué edad tienes?

�17 años�.

-¿Por qué participas en la Compañía de
Teatro Escuela Municipal de La Flori-
da?

�Porquemegustaelteatroymedieronlaposi-
bilidaddehacerteatro,aunqueseatanchiqui-
ta.Lacompañíaeraparapersonasmayores,sin
embargo,meabrieronlaspuertas.Acáaprendo,
compartoylemuestroalagentecosasqueno
siempreselespuedenmostrar.Llegamosalu-
garesdondenosiemprehayteatro,dondeno
llegamucholacultura.Nosotrossíllegamosy
másencimagratis�.

Gracias a su constante participa-
ción en iniciativas culturales y su grado
académico de Licenciado en Artes,
Rodrigo Poblete Eriza se ha convertido
en un vecino socialmente responsable.
Participa en el proyecto de prevención
selectiva Previene del CentroComunita-
rio de la Escuela BelénO�Higgins y en la
gestiónde lasEscuelasCulturales delDe-
partamento Psicosocial de la Corpora-
ción Municipal de La Florida
(COMUDEF).

En esta última instancia, Poblete ha
determinado como objetivo principal:
instaurar una nueva percepción del arte
comomanifestaciónde ��lasociedad, larea-
lidady lavida��.Condicho fin, intentage-
nerar un vínculo entre los estudiantes,
el barrio y las entidades comprometi-
das, pues ninguna resulta ajena a la hora
de inspirar y fructificar una propia iden-
tidad. ��Todas lasorganizaciones sonparte
delbarrioenelquesedesenvuelven,através
de diversas formas: centros juveniles,
batucadas,bandasmusicales,clubesdeporti-
vos,gruposreligiosos,deadultosmayoreso
mujeres,precisa.

Para Rodrigo, el concepto de cultu-
ra no se resume sólo en la realización de
��talleresde formaciónartística��, sino tam-
bién en el intercambio de ideas entre es-
tudiantes, padres, docentes,orienta- do-
res y organizaciones sociales. De hecho,
ya se realizó un interesante encuentro
en Picarquín (ubicado en San Francisco
de Mostazal, VI Región) con niños y jó-
venes, quienes estuvieron dispuestos a
discutir sobre una nueva visión de Es-
cuela.

Además, a través de este proyecto,
se pretende contribuir a la disminución
de la deserción escolar y convertir a los

Rodrigo Poblete Eriza, Gestor de las Escuelas Culturales:

��LOS NIÑOS Y LOS JÓVENES SON LOS QUE DE-
BEN CREAR UNA NUEVA FORMA DE EDUCAR��

Este joven vecino y profesional de las artes ha desarrollado, durante los
últimos años, una importante inquietud artística enLa Florida, con el fin de
provocar un concreto cambio sociocultural en la comunidad.
Maite Duran Massardo

centros educacionales en espacios de
cooperación. Junto con ello, se busca le-
vantar la voz para que otros se motiven
a participar activamente en proyectos
de esta índole, abran sus puertas y re-
conozcan los beneficios sociales, que se
producen como consecuencia de educar
a los jóvenes y a sus familias.

Por otra parte, plantea que esta ini-
ciativa se opone al afán de ��mercantili-
zar�� la educación, yaque ��se trabaja cony
por laopciónde locolectivo��, enfatiza.Por
lo tanto, se contrapone al modelo
económico y político ya utilizado, pues
resulta de suma importancia ��que sean
losjóvenesylosniñosquienesaprendanuna
formadegenerareducación,porqueseránellos
losfuturosadministradoresculturales yco-
munitarios,losllamadosacambiarlarelación
entrelaspersonasysusinstituciones�,expli-
ca.

Financiamiento

Poblete cuenta que para desarrollar
el proyecto de las Escuelas Culturales
deben participar en Fondos Con-
cursables. Lamentablemente, en este
último llamado, no se contemplaron re-
cursos económicos para tener
monitores, lo cual ha significado ��una
granproblemáticaadiscutir,debidoalagran
demanda depersonasquedeseanrecibirnue-
vosconocimientos��señala.

Los Fondos Concursables para
las Escuelas Culturales buscan realizar
capacitaciones y recuperación de
oficios en el mes de Enero. Estos
talleres van dirigidos a todos los que
quieran mejorar sus conocimientos,
aprender un oficio o se encuentren sin
trabajo.

Vecino y trabajador del Munici-
pio desde 1984, Julio propone la nece-
sidad de cambiar de mentalidad res-
pecto a la cultura y las artes en Chile.
Explica que así como la gente habla de
deporte, se informa y toma posturas,
lo mismo debería ocurrir en esta dis-
ciplina. Por eso, señala que en la actual
gestióndelAlcalde JorgeGajardo, quie-
nes trabajan en el Centro Cultural de
La Florida son profesionales con la for-
mación debida, lo cual ha permitido
una mirada más lúcida y adecuada
respecto de los temas a trabajar.

Para él, la cultura es �unaoportuni-
daddeencuentro,deconvivenciaconlafeli-
cidadyqueseextrañacuandonoestá�.Fren-
te a esta concepción y su experiencia,
se declara un conocedor de cómo se ha
implementado este movimiento artís-
tico en la comuna, «laprioridad es tener
unaFloridaconmásartes»,sentencia.

Su experiencia laboral le ha per-
mitido ver de cerca como se han for-
mulado los programas artísticos en el
sector. Señala que la propuesta �La Flo-
ridaesTeatronacióenel colegioChelean
EaglesCollege en 1988, cuandopor ini-
ciativa de esa comunidad educativa,
se contrataron montajes para ser re-
presentados únicamente en la institu-
ción. Debido a la gran demanda que
provocaron, el espacio se les hizo pe-
queño y comenzaron a utilizar la Caja
de Compensación LaAraucana y, pos-
teriormente, el patio municipal.

La I. Municipalidad de la Florida
decidió involucrarse en el programa,
haciéndose cargo del costo económico,
con la intención de llegar a la totali-
dad de la comunidad de manera gra-
tuita. De este modo, en cada tempora-
da se comenzó a dar un espectáculo
masivo y de calidad.

Si bien cuenta, Julio durante la ad-
ministración de Pablo Zalaquett, se
traslada �La Florida es Teatro� a un
espacio ubicado junto al mall Florida
Center, adquiriendo en ese período, ca-
racterísticas más bien de teatro de co-
media, o café concert, hoy a retomado
antigua forma en su nueva ubicación,
el estadio Bicentenario, incluyendo en-
tre las obras presentadas algunasmuy
destacadas del �Teatro a Mil�.

Apoyo a los artistas de la comu-
na

Aunque nuestra comuna otorga

Julio Barrera, un promotor cultural:

«LA PRIORIDAD ES TENER UNA FLORIDA
CON MÁS ARTES»

- Con ladisposiciónadarlemás cabidaa las expresiones estéticasy resaltar el
talentode los artistasde la comuna, JulioBarrerapretendedarleun lugarde
prestigio a las actividades culturales enLaFlorida.

- También relata los iniciosde �LaFlorida esTeatro�.

Maite DuranMassardo

distintas posibilidades artísticas a la
comunidad, Julio precisa que aún se
necesita de un soporte para los ar-
tistas residentes, lo que �según sus
palabras- es una responsabilidad,
más allá del gobierno local. �El arte
sevecomodiversiónderelajomomentá-
neo,ynocomo uncultivadordelafelici-
dad,queessugranobjetivo�,afirma.

Además, explica que en cual-
quier proyecto, se dispone recursos
económicos para contratar a algún
profesional, mientras que en el caso
delasartes �secuestionaorechaza,dan-
doporhechoquedebehacerlogratis,sólo
parapromoversutrabajo�.

Más escenarios para La Florida
El presupuesto destinado para

el proyecto que pretende otorgar un
Teatro Municipal para la comuna
está aprobado. Según este floridano,
sólo falta que el actual Presidente de
la República, Sebastián Piñera, fir-
me el documento.

Este espacio de excelencia pre-
tende albergar música, danza y tea-
tro en tres salas diferentes. En elmis-
mo recinto, habrá lugar para expo-
ner pinturas, esculturas y muestras
fotográficas. La Idea es que lo recau-
dado por concepto de entradas per-
mita cancelar una remuneración a
los artistas participantes.

Junto a esto, también se ha pen-
sado en la implementaciónde un café
literario, con un carácter más bien
cercano a un mercado o feria libre,
�algo que rescate las características
socioculturalesrealesdelacomuna.�.

Adicionalmente a este proyecto,
existe otro que pretende convertirse
en el �Paseode lasArtes�.Un sendero
peatonal que se ubicaría en la calle
Serafín Zamora, desde el mall Plaza
Vespucio hasta el CentroCultural La
Florida, que se sumaría a la creación
de un nuevo EdificioMunicipal, con-
virtiendo el actual, en el museo que
resguarde y exhiba la historia de la
comuna.

Este incansable promotor, ges-
tor y cultivador de las artes, trabaja
día a día buscando las formas de lo-
grar que los habitantes de la comu-
na de La Florida puedan conocer la
felicidad, a través del contacto con
las artes.

-¿De qué sector de La Florida eres?

�Delparadero27ymediodeAvenidaVicuña
Mackenna.PorElisaCorrea,laVillaLosSau-
ces�.

-¿Te gusta lo que estás haciendo?

�Meencanta,meapasiona.Es loquequiero
hacertodamivida�.

-Yestaobra enparticular,Leftraro:Hom-
bresde la tierra�

�Me gustamucho,mucho, no sólo por la
temática que involucra al pueblo
mapuche, sino también por lo que mos-
tramos y decimos�.

VALENTINA PEREIRA

Teatro en La Florida
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Facundo Ríos Velásquez es gestor
cultural y trabaja en la Corporación Ser-
vicio Paz y Justicia (Serpaj) como edu-
cador en el Programa con niños en si-
tuación de calle. Su pasión es el teatro.
Se define como teatrista y participa del
movimiento teatral y cultural que gira
en torno a la sede de Serpaj, en Avenida
Perú. Lleva diez años ligado al teatro y
siete enel Serpaj, haciendo �teatrodebase
comunitaria�.

�Naciólainquietuddecrearespectáculos
paradecircontenidosytemáticasquenosin-
quietan.Unodelosprincipalestemasquehe-
mosabordadoeslaresolucióndeconflictos,la
noviolenciaactiva.Creamosobrasdeteatro
para instalar y discutir sobre violencia
intrafamiliar,VIH/Sida,lahomosexualidady
diferentestemáticasdealtacomplejidad,pero
conunamiradacomunitaria,desdelofamiliar
yrespetando las individualidades�,Señala
Ríos.

�ElidealdelaCompañíadeTeatroInten-
to es presentarse en juntas de vecinos,
multicanchas,enlasesquinas,encabildos�y
hacepoconospresentamosenunhospitalpara
eldíade la�NoViolenciaContra laMujer�.
Agrega.

-¿Qué es ser teatrista?

�Acuñamoseltérminoteatrista,yaque

Facundo Ríos, Gestor Cultural:

�PARECE QUE SÓLO INTENTARAN JUSTIFICAR GASTOS Y
RECURSOS. ESO DEBIÉSEMOS DETENERLO�.

�Debemos unirnos, crear un bloque, exigir y defender nuestros derechos. La invitación va por ahí: a
unirnos y visualizar nuestras prioridades�, Señala Ríos.

Arnaldo Pérez Guerra
nonosconsideramos actores,dramaturgosni
directores.Nosconsideramosteatristas.Quizás
enciertosmontajeshayunacabeza,perotodos
somostramoyas,vestuaristas�tienesqueha-
cerdetodo.Poruntemaderecursosy,también,
porpráctica,puesesoteinvolucraenunproce-
sointegral.Eslacomplejidaddeseruntodoy
defuncionarconformascolectivas�.

-¿Cuántosmiembros tiene la Com-
pañía Intento?

�Somosseisyenestemomentoestamos
condosmontajes,unose llama�Amorcon
AmorsePaga�.Nacióporque,desdehaceun
tiempo,venimosescuchandosobrefemicidioy
violenciacontralasmujeres.Nosdimoscuenta
quehayunaherenciasocialquelegitimayjus-
tificaeso, inclusodichosque loavalabanen
nuestrasociedad,porejemplo:�unhombrepue-
detenermuchascapillas,perocatedralhayuna
sola�, �abueyviejo,pasto tierno�, etc.Deahí
nacióunestudiodefrases.Hayunabienparti-
cularquenoscontóunaabuelita:�gallinaque
noponehuevos,a laolla�.Lomásterriblees
cuandonaceunaniña: �tesalióchancleta��
Abordamoslatemáticadeesefenómenopero
desdelaperspectivadelaherenciasocialyde
lasdeformacionesquefuimoslegitimandocomo
sociedad.�AmorconAmorsePaga�llevados
añosyhemosestadoenelCentrodeMenores
ElArrayán, elHospital deLaPintana, etc.
RecibimosinvitacionesylaúltimafuedelSer-
viciodeSaludMetropolitanoSurOriente.Nos
invitólaMesaIntersectorialdePrevenciónde
VIH/SidayTemáticaSocial,atravésdelcolec-
tivoMujeresConspirando,uncolectivoecu-
ménicode laPastoralquefinanció laactivi-
dad�.

-¿Qué otro tema están trabajando?

�LoquepasóenArgentinaconelmatri-
moniohomosexual.Empezamosacrearun
montajequesellama�AprenderenlaMente
deunSolitarioHomosexual�yloabordamos

conunaperspectivamásrománticayconante-
cedenteshistóricosdeloquehasignificadopara
ellossusderechossexualesyreproductivos.
Hemosestadodocumentandoelmontaje.Que-
remoshacerunapiezateatral,perorespaldada
conantecedenteshistóricos,desdelacrónicaroja
delos �90yfinalesdelos �80,utilizando-por
ejemplo- lostitularesdeLaCuarta,hastalos
últimoscasoscomoeldelajuezaAtala,aquien
lequitaronsushijos tansólopor ser lesbia-
na�Estamosprontoaestrenarlo,afinesde
enero.Generalmente,estrenamosacámismo,en
lasededelSerpaj,enAvenidaPerú.Hacemos
unainvitaciónabiertayalrededordeseisfun-
cionesenelmes.Despuésvamosgenerandoy
apuntandoalaautogestión.Eseesotrotema,
lacomplejidadparamantenerpiezasteatrales
yconseguirrecursos.Cadavezsomosmásco-
lectivos,compañíasylosrecursossiguensien-
dolosmismosomenos.Enparticular,esteaño
por el terremoto muchos fondos se
reasignaron�.

-¿Quéhace falta para fomentarmás
el acceso al teatro?

�Másfondosyrecursos.Sehabladefo-
mento,defomentarelteatro,defomentarlas
artes.Creoquemásquefomentarhayquecrear
voluntades,estimular,crearespacios.Siobser-

vasloparticularquetieneLaFloridaesquees
muydiversa.Peroesamismadiversidadeconó-
mica,social,sociocultural,haimplicadoque
losintercambiosculturalesseanen�pequeñas
aldeas�yterminemossiendoartistassegrega-
dos.Comodicen:�sidivides,vencerás�ygo-
bernarás�.Aquíloquenosestágobernandoes
lavoluntaddeinvisibilizarlasnecesidadesque

tieneelartistadebasecomunitaria.Hayun
montóndechiquillosdelbarrioquetienenta-
lento.Todossabemosqueestudiarunadiscipli-
naartísticaescarísimo.Cuandosehacenacti-
vidadescomunitarias,ellossiempreestánpre-
sentes.Lavoluntaddelartistadebaseessin
mezquindadniambición,partedelahonesti-
dad.Tienenlanoblezadeestarcuandoseles
necesitayesonoesvalorado.Muchasautori-
dadesteinvitanaparticiparenmagnoseven-
tosydicen�peroahítevanaver�.¿Entiendes?
Comosiunosenutrieraconservisto.Lamayo-
ríanoquierequeloveansinoquequieredecir.
Esoesloquehacefalta,abrirmásespaciosdon-
delosartistaspuedandecirmásquemostrar-
se�.

-¿Quéopinasdel tra-
bajo de las autoridades
enCultura?

�En ciertas oportu-
nidades los artistas co-
munales se han reunido.
Pero el Consejo Local de
Cultura es hermético y
tampoco se visualiza.
Partió años atrás, cuan-
do Jorge Gajardo era con-
cejal, y no se ve�En cada
junta de vecinos, hay tres,
cinco o más artistas espe-
cializados en cada área.
No sólo en el teatro, sino
en la música, el canto po-
pular, la orfebrería, etc. Es
potentísimo, somos bas-
tantes. ¿Qué nos pasa que
no somos capaces de or-
ganizarnos y exigir? Qui-
zás no hacer un sindicato
pero sí una agrupación
donde exijamos mayor
presencia, que se consu-
ma nuestro arte y no el de
afuera. En �La Florida es
Teatro� se gastan millo-
nes. En el �Teatro Cami-
nante� las convocatorias

son paupérrimas. Da la impresión que
sólo se interesaran en justificar gastos y
recursos, para obtener verificadores. Eso
debiésemos detenerlo. Unirnos, crear un
bloque donde exijamos y defendamos
nuestros derechos. La invitación va por
ahí: unirnos y visualizar nuestras prio-
ridades.

Facundo Ríos

Facundo Ríos actuando

Facundo Ríos actuando

Teatro en La Florida
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El gobierno sigue avanzando en el
Programa Centros Culturales del Con-
sejo de la Cultura, que tiene como meta
dotar a todas las comunas de más de 50
mil habitantes de un centro cultural de
calidad, acorde a los nuevos requeri-
mientos de cada sector.

En Santiago, se inaugurarán de aquí
al 2014 diecinueve centros culturales.
Uno de los más grandes será el Teatro
Municipal de La Florida, con una inver-
sión estimada de más de mil 800 millo-
nes de pesos. Tendrá 500 butacas, una
acústica impecable, salas para ensayos,
talleres, exposiciones y cafés literarios.
Será una infraestructura tecnológica-
mente preparada para recibir espectá-
culos de primer nivel.

�En las nuevas salas, podríamos
reunir elencos estables -como el que
existe en el Teatro Municipal de Santia-
go- y hacer que roten permanentemen-
te. El mismo circuito se podría realizar
con las orquestas juveniles y otros es-
pectáculos que acerquen más la cultura
a la gente�, señaló a la prensa el inten-
dente de Santiago, FernandoEcheverría,
cuando dio a conocer el itinerario de
construcción y losmontos involucrados,
que serán financiados con los recursos
del FondoNacional deDesarrollo Regio-
nal (FNDR) y el Consejo de la Cultura.

El futuro Teatro Municipal de La
Florida comenzará a construirse este
año y estará ubicado en la calle Serafín
Zamora, junto a la Casa de la Cultura y
el Vivero Municipal. Tendrá capacidad
para unas 500 butacas y albergará el
Festival de Teatro de La Florida, y otras
actividades culturales que actualmente
se realizan en gimnasios, plazas o en los
estacionamientos de los mall, debido a
la falta de escenarios.

Estará enchapado en madera -al
igual que el de la comuna de Las Con-
des- y tendrá características acústicas
y tecnologías de iluminación del más
altonivel. �Cuandoesté listovamosatener
unacarteleradiariaparaescolaresy,duranteel
findesemana,parapúblicoengeneral.Estará
alserviciodequieneshacenteatroenlacomu-
naypodremos,además,traerespectáculosna-
cionaleseinternacionalesaestanuevasala�,
señala el alcalde Jorge Gajardo, quien
además se ha destacado como actor des-
de hace cuatro décadas.

Estará en la calle Serafín
Zamora, junto a la Casa de la
Cultura:

TEATROMUNICIPAL
EN LA FLORIDA

Tendrá 500 butacas, una acústica
impecable, salas para ensayos,
talleres, exposiciones y cafés
literarios. Será una infraestructura
tecnológicamente preparada para
recibir espectáculos de primer
nivel.

Arnaldo Pérez Guerra

Su encuentro con el teatro �social�
no surgió por casualidad. Si bien reci-
bió una profunda formación social, re-
cién en su experiencia como estudiante
de sociología, Eva Rodríguez, lo concre-
tó y ejerció principalmente con niños y
jóvenes.

Egresada y junto a un grupo de
amigos, trabajó en la realización de
obras de teatro al interior de la comuna
de La Florida. Así, surgió � por ejemplo-
�Aliciaenelpaísde lasmaravillas�ydiver-
sos proyectos provenientes de la ONG
Cordillera.

Rodríguez conceptualizó su mira-
da en este tipo de teatro y profundizó la
labor que deben realizar las ONG en di-
cho rubro. Fue un período para
profesionalizar sus elecciones y apren-
der el carácter técnico de este tipo de
trabajo, como sucede con el vestuario,
la iluminación y el sonido.

Luego, vendría la idea de crear una
escuela de teatro, con el fin de abastecer
sus intereses y estimular talentos, la
cual se materializó mediante la asisten-
cia del CONACE, con el nombre de Es-
cuela Popular de Teatro Infantil, ubica-
da en la población Amador Neghme.
Allí se buscó encontrar actores que pu-
dieran representar personajes popula-
res, no meramente desde el estudio y el
aprendizaje de losmodelos; sino �desde
lapropiaexperiencia�.

Entre sus logros más importantes,
recuerda el haber ganado el Festival de
Teatro Interescolar. La experiencia se
transformó en la posibilidad de generar
sus propios guiones y ser representante
de su comunidad. Lamentablemente, el
proyecto duró sólo cerca de tres años,
debido a la pérdida de financiamiento.
Ello trajo decepción y desencanto en el
grupo. Inclusive un distanciamiento con
lospropiosniños. �Se sintieronabandona-
dosporhaberentregadosutiempoyesfuerzo�,

Eva Rodríguez Baquedano, socióloga y directora teatral:

�LA EXPERIENCIADEL TEATRO, SEVINCULAA LA PROPIA EXPE-
RIENCIADEVIDA�

Vivencias que impulsan el sentido comunitario de las artes, desde la visión de una entendida social.

Maite Duran Massardo

lamenta. Por fortuna, logró recuperar el
apoyo económico para establecerse en
una nueva sede y retomar la intención
de acrecentar el número de interesados.

Actualmente, Eva dedica parte de
su tiempo a la obra: �Diestra� y a su exa-
men de título de Dirección Teatral. En
esta instancia, actúan su hermana Ma-
ría José Rodríguez, Mario Lorca y Alex
Rivera. También, desarrolla un cortome-
traje -auspiciado por el CONACE- para
ser montado en escuelas y liceos, en
donde el tema de las drogas no está tra-

tadodesdeunamirada�panfletaria�; sino
más bien desde una conversación y pro-
puesta artística, que explica las razones
que llevan a su consumo.

En paralelo, trabaja en el �Teatro
Caminante�, iniciativa que -en un prin-
cipio- no compartía mucho debido a su
ligazón con el circo, lo cual la distancia-
ba de su experiencia con el teatro uni-
versitario y los festivales. Dicha agru-
pación está conformada por las compa-
ñías: �AgitadoresCulturales�, �Coteluz�
(compañía de su madre y hermana) y el
�Colectivo La Sangre�, grupo teatral de
Eva, en donde impulsa su sentido comu-
nitario de lo que hoy debe hacerse por el
teatro y la población.

Maqueta Teatro Municipal
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Luselva es escritora de cuentos, no-
velas y obras teatrales. No sólo cumple
con la función de enseñar a expresar las
emociones sobre un escenario, sino que
mediante ello ayuda a fortalecerlas.

Nació en una familia rodeada de
pintores, músicos y un padre poeta. Su
formación artística fue reforzada desde
un primermomento en la Escuela Expe-
rimentalArtística y, posteriormente, sus
hijas Eva y María José la apoyaron y si-
guieron sus pasos.

A los 19 años de edad, ofició como
reemplazante enelpapelde �Venuseróti-
ca� y �Crista�, debido a que la primera
seleccionada no pudo ejercer por la pro-
hibición de su familia, que como la ma-
yoría de los chilenos de esa época, no
aceptaban las expresiones culturales
con desnudos.

Luselva continuó en esta senda y
apoyando a su tío Rolando Toro, crea-
dor de lo que a posteriori se calificaría
como Biodanza.

Esta literata cree que no es necesa-
rio estudiar para ejercer su vocación. Su
ideaesdefendidabajo elpreceptode�que
elserhumanonodebe dejarsetransformarni
encasillarenunmodeloajeno�.

Una vez casada y con el fin de fi-
nanciar los costos propios que conlleva
la crianza de los hijos, decidió dedicarse
a la artesanía en cuero con su marido.
También vendió seguros, hasta que con-
sideróqueeseempleo�vendíaelmiedoala
muerte,aldesamparoyatodoloopuestoque
llevabaenmiesencia�,explica.

Sin embargo, como Luselva no ha-
bía dejado por completo sus intencio-
nes artísticas, se dedicó firmemente a
impartir talleres de teatro y Bíodanza
en su propia casa a niños del sector.

En la década de los ochenta, se tras-
ladó al espacio que ocupaba el Serpaj
Chile, precisamente en la entrada de
Perpetua Freire. Más tarde, fue acogida
por el Centro Cultural La Barraca, en
donde inició un trabajo con adultos que
necesitaban sanación a sus dolores y
traumas.

Posteriormente, sintió la necesidad
de estudiar teatro e ingresó a un curso
referido a la creatividad y al folclor, im-
partido por Andrés Pérez, en la Univer-
sidadCatólica. En dicha instancia apren-
dió a enseñar teatro y a formar actores.
Esta oportunidad le permitió adquirir
variadas herramientas de enseñanza y
técnicas teatrales, razón por la cual tam-
bién decidió educar su voz en la Uni-
versidad de Chile.

Su grupo de alumnos continuó au-
mentando notablemente. Por ello, des-
pués de su separación matrimonial,
Luselva y sus dos hijas - aún adolescen-
tes- decidieron crear una compañía de
teatro propia.

Es entones, cuandounadiseñadora
teatral le propuso crear ymontar obras
comercializables para niños. Así, con
jóvenes de enseñanza media y compa-
ñeros de la Escuela Experimental Artís-
tica de su hija María José, comenzaron
a trabajar en ello. Sin embargo, más tar-
de, se desligó del proyecto e inició en
solitario una compañía de teatro social
llamada �Coteluz�.

Trabajó durante dos años con el
PRODEMU (Fundación para la Promo-
ción y Desarrollo de la Mujer) dirigien-
do teatro de género, con obras como �La
Peña�y�El locoConsultorio�, lasqueaún
continúan montándose. En estas lides,
ganaron un premio en el �Teatro Cami-

Luselva Baquedano, escritora de teatro:

�TODODEPENDEDE LOQUE REALMENTE SEQUIERA
ENLAVIDA�

Unamujer emprendedora enel área cultural quebusca complementar suvocaciónartística con la sanación
de la Biodanza.

Maite Duran Massardo

nante� del año pasado, con la obra �Las
MilGrullas�,

Definición artística en familia

Luselva reconoce que sus hijas Eva
y María José, socióloga y actriz respec-
tivamente, permiten que su trabajo se
distinga -como un medio de sanación-
a través de la expresión artística de la
Bíodanza.

Actualmente, trabaja con el
CONACE en una obra llamada: �Yo
también cuento�, basada en el libro �Yo
cuento� de LeninAlvarado y Trenza. En
ella, relatan la historia de algunos jóve-
nes de la comuna que han sido rehabili-
tados de las drogas. Luselva escribe el
cuento y su hija Cota lo transforma en
una obra de teatro.

Reconoce ser feliz viviendo senci-
llamente, aunque admite que hoy es
necesario estudiar para alcanzar cier-
tas proyecciones. Según lo que ha deno-
tado en las experiencias de sus hijas,
piensaque�tododependedeloquerealmente
sequieraenlavida,siloquesedeseaescompe-
tiryganartítulos,cargosyreconocimientoso
bien desarrollarse�, pudiendo hacer esto
último, sin la necesidad de tener estu-
dios formales, remata.

Compañía de teatro �Mundo Urbano�:
UNAFORMADECRECERDESDE

ADENTRO
Adolescentes que dedican su tiempo y
energía a esta exigente expresión artísti-
ca, con el fin de alzar su voz por encima
las problemáticas sociales y económicas
desusbarrios.
Maite DuranMassardo

EnlacercanacomunadeLaPintana,se
distingueungrupodejóvenesestudiantesde
educaciónbásicaymedia,quehadecididoser
partedeundiferenciadomovimientosocial.Par-
ticipanenlacompañíadeteatro�MundoUr-
bano�,cuyacreaciónseforjahacetresañosal
alerodelaONGAcuarela.Sufinespromocio-
narlosderechoshumanosdelosniñosyjóve-
nesdemaneraágil, interesanteyestimularel
artecomométodointegral.

Sinexperienciaacadémicaformal,estaini-
ciativaleshapermitidoaAna,Scarlet,Diego,
Brenda,NinoskayMarcos,superarsustemo-
reseinseguridadessobreelescenario.

Dancabidaaobrasconmensajesocial,
dondelacreatividadseejercitaalelaborarsus
propiosguionesconelprofesorguía, comoocu-
rrióen�Lapsus�,queabordóelmaltratoinfan-
til y losderechosdelniño;�Lavidaensiete
capítulos�;desimilartemática,yelúltimoes-
treno:�Dominó,el juegodelpoder�,quesu-
gieredistintasperspectivasdeacuerdoalaedad
ymadurezdelaspersonasylarelaciónque
establecenconlaautoridad,políticaoreligio-
sa.

Eltrabajodedicadoadichoprocesocons-
tadedosdíasalasemana,martesyjueves,en
dondeelensayoylapreparacióndelasmues-
trassedesarrollandemaneraorganizada,para
asíserpresentadasposteriormenteenjardines
infantilesocentrosculturales.Deestaforma,
sueducaciónescolarnoseveafectadanilimita
susactividadespersonalesyfamiliares.

Sinduda,estosmuchachossonunprece-
denteparael teatro local, al intervenir en la
superacióndeproblemáticasreferidasalaca-
renciaderecursoseconómicosysociales.Para
ellos,elteatrohasidounaformadecrecerdesde
lasentrañas,convirtiéndoseenunejemplopara
otrosjóvenesysusfamilias.

Apoyo social para sortear los obstá-
culos

IreneAntoniottiharesultadoserunim-
portantecomponentede�MundoUrbano�.
ProcedentedeItalia, llegóalpaísconlasacti-
vidadesdelvoluntariadodelaAsociaciónJuan
XXIII,organizaciónqueapoyalasinstancias
teatralesdelgrupodejóvenes,medianteelpro-
yecto�Goel�.

Enuncomienzo,estajovenapoyóalmo-
nitorCristiánCastroenelseguimiento delos
niños,atravésunalaborpsicosocial:visitando
hogaresytrabajandoconlasfamiliascompro-
metidas,paraposteriormente,iniciarsutrabajo
comoapoyodeguíadelteatro.

Ireneexplicaqueenelprocesodeintegra-
ciónde los jóvenesenesteplan,no todosse
sientencapacesdeseguir:�algunostrabajan
hastapocoantesdelapresentaciónyseretiran
portemor�algunasbarrerasnosehanpodido
romper�.Dehecho,afirmaqueen�Dominó,el
juegodelPoder�,unodelosprotagonistasde-
cidióretirarse.Peseaesto,sientenquevancre-
ciendoenelteatroyensuvida.

Paralosintegrantes,estaexperienciaestá
relacionadaespecialmenteconaprenderodes-
cubrirherramientasparasuvidaydesarrollo
personal.
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En supasopor la comuna,Daniela
ha trabajado como Gestora Cultural
para incentivar el arte de nuestros ba-
rrios, y participado como alumna en
las actividades teatrales dispuestas
para la comunidad.

Esta nieta e hija de antiguos veci-
nos de La Florida campesina, estudió
en colegios de Puente Alto. En uno de
ellos, aprendió vestuario y en otro in-
gresó a un taller de mimos.

La primera vez que dio la Prueba
de Aptitud Académica, su puntaje no
le permitió postular a la universidad,
sin embargo, en una segunda oportu-
nidad pudo ingresar a pedagogía en
Artes Plásticas.

Durante estos dos últimos años,
ha aprendido a desarrollar proyectos
significativos para la zona y compren-
didoqueaunqueexistan�buenas inten-
cionesporpartedelaorganización,haycier-
tosinteresespolíticosquemuchasvecesno
permitenconcretarlos�, loqueno lades-
ilusiona, muy por el contrario, la ins-
tiga a seguir trabajando desde distin-
tas áreas para rescatar los procesos
vividos con los vecinos y sus dirigen-
tes.

Reconoce que durante la gestión
del Alcalde ha habido cambios signi-
ficativos para el sector. En un comien-
zo, recuerda que se hicieron muchas
actividades que, en ocasiones, le pare-
cieron�muyasistencialista�. Hoy, la rea-

lidad es otra y el municipio no cuenta
con ingresos suficientes. De todos mo-
dos, se han generado actividades impor-
tantes para los habitantes, las cuales se
espera aumenten con la participación de
los vecinos.

De Educadora al Servicio Social -
Cultural

Esta profesora de artes visuales
(UMCE) logró empaparsede suvocación
ymisión educadora, así comode unpro-
fundo compromiso social. Por ello, en
aquellos años no sólo se destacó por ser
una joven entusiasta y optimista, sino
que también por ser una de las mejores
estudiantes en teorías de la educación.

Entre sus primeras experiencias la-
borales, Daniela recuerda con mucho
cariño a un colegio de alto riesgo social,
pese a que no comprendía su estructura
escolar condicionada.

Durante la campaña de Jorge
Gajardo, un cercano le solicitó asistir a
una reunión, pero fue tan profunda su
entrega en dicha instancia, que asumió
la coordinación de unos talleres de ve-
rano para niños y niñas en 2009. Más
tarde, en el mes de marzo, Daniela fue
llamada para trabajar de Gestora Cul-
tural durante el resto del año, pero el
plazo se extendió y hoy permanece en la
Casa de la Cultura.

Audición para un compromiso
En los primeros meses de 2009, se

integró -mediante una audición- al Tea-

Daniela Álvarez, profesora, gestora cultural y actriz aficionada:

�MI EXPERIENCIACULTURALMEHAHECHOSENTIR
VECINADELAFLORIDA�

Esta educadora profesional explica los beneficios que ha recibido como funcionaria y participante de las acti-
vidades artísticas de la I. Municipalidad de La Florida, y su deseo de aplicarlos en su rol pedagógico.
Maite Durán Massardo

�Paraactuarsedebevolveralorigen.Hay
quepasarporlapropiabiografía,reconocersea
símismoyabandonarseenconciencia�,son
las primeras palabras emitidas por esta
joven actriz al ser consultada por su
profesión, la que a muy temprana edad
decidió firmemente elegir, a fin de con-
cretar sus sueños y darle un nuevo sen-
tido al teatro nacional.

Aún cuando tuvo una educación
especializada, María José se reconoce
como una actriz de formación callejera
y de alto compromiso emocional. Tiene
una sólida experiencia en barrios popu-
lares y en espacios, donde muchas ve-
ces, hay que incitar doblemente la nece-
sidad de ver teatro.

Desde hace años, trabaja con su
madre y amiga Luselva Baquedano en
la compañía �Coteluz�, agrupación de-
dicada especialmente a realizar obras
infantiles.

Esta agrupación le ha permitido
interrelacionar la biodanza y la actua-
ción, locual -señala- ��otorgaprocedimien-
tos dereflexióny lucidezparanocaeren la

Actriz:
MARÍA JOSÉ ��COTA�� RODRÍGUEZ YSULUCHADIARIA

PORUNTEATRODEVERDAD
Cuando la juventud, el planteamiento de objetivos y la convicción marcan la diferencia en las manifes-
taciones artísticas.

Maite Duran Massardo

tro Escuela de La Florida. Bajo la direc-
ción de Hernán Vallejos, comenzó sus
clases con un trabajo basado en �apren-
derhaciendo�yasí, rápidamente, sedes-
tacó en los ensayos. Desde entonces,
para Daniela, una de las cosas más im-
portantes en su tiempo libre es este
ejercicio. Gracias él ha montado �La
Remolienda� en variadas ocasiones y
en distintos barrios de la comuna.

Esta actriz aficionada describe la
experiencia de la actuación como �una
de las másricasquehapodidoteneren la
vida�, yaque lepermite �tocar alpúblico
desde lo afectivo�y sentirsemuy recom-
pensada mediante los aplausos y las
observaciones del público. En el teatro
�hayquecontarmentirasverdades�,expli-
ca.

Gracias a todas las experiencias
adquiridas en estos dos últimos años,
ha decidido retomar sus actividades de
docente desde una nueva estructura y
organización, pero sin encasillarse en
las artes visuales, las que deben ser �un
complemento a la hora instruir el sen-
tido del arte� señala.

Por todo ello, agradece su trabajo
en esta comuna, la importancia dada a
la cultura, la incondicionalidad y la en-
trega de los vecinos. A lo que finaliza
con una confesión agradecida: �hoyme
sientomásvecinadeLaFlorida�.

inconscienciaqueproponeestasociedad��.Ac-
tualmente, sus actividades son financia-
das por el CONACE, aunque muchas
veces ha tenido que obtener dinero de
distintos trabajos esporádicos.

Hoy, la actriz explica que se encuen-
tra enunproyecto endonde ��experimen-

taelfenómenoteatral,enbaseadocemateria-
les conuntemacomún�elamor��. Señala
que en este tipo demontaje, el actor está
envuelto en sí mismo de manera más
profunda, lo cual le ha permitido
reencantarse con el teatro chileno, que
veía envuelto en la ��frivolidad�� local.

Camino y certeza
Esta travesía comenzó cuando Ma-

ría José o ��Cota��, como le llaman susmás
cercanos, decidió estudiar actuación a
los 12 años. La inspiración de su madre,
junto a la profunda formación recibida
en la biodanza desde niña, resultaron
ser los incentivos para que la artista
concretara su plan profesional.

En su adolescencia, recibió los estí-
mulos de la Escuela Experimental Ar-
tística, sin embargo, no fue preparada
para rendir una óptima Prueba de Ap-
titud Académica. Como no contaba con
los recursos económicos para ingresar
a una institución privada, decidió asis-
tir como oyente a la carrera de Teatro en
la UniversidadARCIS, en donde su her-
manaEva estudiabaSociología. ��Muchas
vecestuvequesalirdelasala,porquemede-
cíanquenopodíaestarahí��,confidenciaesta
profesional de las tablas. Aún así, su ím-

petu no dejó que renunciara a su deseo
y, más tarde, con la ayuda de su familia,
logró sortear esta deficiencia monetaria
e integrarse legítimamente a la misma
casa de estudios.

En su etapa universitaria, descu-
brió que muchos de sus compañeros es-
tudiaban sin la vocación suficiente. Esta
situación generó cierta apatía en la jo-
ven estudiante, pero aún así, los nuevos
conocimientos teóricos la motivaron a
seguir adelante. Por ello, al terminar la
carrera, cuenta que se rebeló contra el
oficio ��demalacalidad��.

Cote ha incursionado brevemente
enelcine:�unarmatoste,quedependedeto-
daslasáreasparticipantes:situaciones,planos,
cámara,fotografía,etc.�Estaexperiencia,hoy
la motiva a querer perfeccionarse en
Buenos Aires.

��Lasoportunidadessonsiempreparalos
mismos,loquenosignificaqueseanlosúnicos
artistas con talento��. Por eso,María José
prefiere destacarse por su trabajo y
no escatima en esfuerzos por seguir de-
sarrollando su creatividad y esmero, y
por qué no, lograr también un total
cambio de mentalidad respecto de lo
cultural.
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Teatro en La Florida

Carmina Stefoni Ceroni es bailari-
na, actriz y titiritera. Es madre de cua-
tro hijos y dueña de un ímpetu intenso,
que no sólo le ayudó a participar acti-
vamente en el ambiente artístico nacio-
nal; sino que también a enfrentar la dura
realidad política reinante en su juven-
tud.

Esta creadora pertenece hace ocho
años a la Compañía de Teatro �Manos
Arriba�, agrupación dedicada princi-
palmente al nicho infantil por medio de
la utilización de muñecos Guignol y
marionetas, mezcladas con representa-
ciones directas de los actores dirigidos
por Gonzalo Ruminot. Además, parti-
cipó en las obras �Romance de Luz y
Tierra��, ��Erotisimo�, �La Viuda de
Apablaza�, �LasAventuras del Gato con
Botas� y en �El Hain y Mi Pobre Niña�-
un montaje basado en la �La increíble y
triste historia de la cándida Eréndira y
suAbuelaDesalmada�, todasmontadas
bajo la misma compañía de intérpretes.

Se declara estar jugando permanen-
temente con casi cualquier objeto que
llame su atención, con el fin de transfor-
marlo en un personaje. Su idea ��es real-
menteconvenceralespectador,parameterloen
laficciónrepresentadaporestosmuñecos��.No
por nada su arte es la comunicación y
buscar diversas aristas para transmi-
tir��yconmoveraquienrecibeestemensaje��,
explica.

Carmina recuerda con especial cla-
ridad y emoción sus primeros pasos en
el baile, los que se iniciaron cuando es-
cuchaba diariamente música clásica
junto a su abuela. Más tarde, esta situa-
ción la inspiró a ingresar al Conserva-
torio de la Universidad de Chile, donde
compartió con Patricio Bunster, Joan
Turner, Víctor Jara y con integrantes de
Quilapayún e Inti Illimani, entremuchos
otros, que tras el Golpe Militar no vol-
vió a ver.

Para Carmina, el sentido por las
manifestaciones artísticas no sólo radi-
ca en su vocación y el trabajo ya reali-
zado, también en sus vivencias selladas
por este período de la historia de Chile.
Señala que a su generación nadie la pue-
de hacer callar, porque la libertad indi-
vidual e interna concebida en esos años
fue ��muyfuerte��.

En esta época, no pudo finalizar sus
estudios de danza, así que terminada la
etapa escolar, ingresó al ex Pedagógico a
estudiar Biología, aún cuando ��la vigi-
lanciaylarepresiónfueronmuyfuertes��, lo
que provocó que con su familia emigra-
ran a Suecia en 1978.

Ahí estableció vínculos con jóvenes
de diversos países del mundo, con los
que organizaron encuentros, giras ar-
tísticas y talleres, ocupando casas aban-
donadas de alto nivel arquitectónico
para trabajar en comunidad. Gracias a
este movimiento, Carmina recorrió Eu-
ropa con giras teatrales de manera afi-
cionada durante años.

Una artista integral:
CARMINA STEFONI Y LAS EMOCIONES
INOLVIDABLESDESUVIDA
Impregnada de un espíritu inagotable, estamujer y destacada actriz nacional nos
trasladaa suobra, la importanciadesumensajeya las situacionespolíticasy familia-
resque influenciaronsuparticularvisióndelentorno.
Maite DuranMassardo

No obstante, estas actividades no
lograron hacerla sentir cómoda en el
primer mundo. Se agobiaba con la exce-
siva producción de formas y la rapidez
con que las nuevas resultaban inservi-
bles. Además percibía una alta presen-
cia de depresión en la población sin que
tuvieran motivos trascendentales. En
esos años, la artista conoció a un espa-
ñol, quien se convirtió en sumarido y el
padre de sus cuatro hijos: Lucía, Santia-
go, Jesús y Manuel. En consecuencia, se
radicó en España por algunos años y se
dedicó a la crianza de sus hijos.

Rememora que un día, mientras
caminaba con sus hijos por la calle, su
hija mayor se sorprendió al ver una pe-
queña flor silvestre nacida del cemento.
Sin duda, este fue un hecho significativo
paraCarmina, el cual le hizo pensar ��En
Chile,esoesmalezay estáentodaspartes�.
Entonces, y tras la separación de su
marido, decidió regresar a Chile. Aun-
que fue cuestionada altamente por no
contar con las mejores condiciones fi-
nancieras para mantenerse, encontró
más que un territorio lejano: ��su hogar��.

Su padre era la única familia que
tenía aquí y fue él quien le regaló una
casa, gracias al dinero recibido por un
trabajo de reconstrucción después del
terremoto de 1985. Una vez instalada
con sus hijos, Carmina resolvió retomar
sus estudios de danza en el Centro Espi-
ral. Allí, logró encontrarse nuevamente
con Patricio Bunster, reencantarse con
las artes y trabajar en jardines Infanti-
les.

Todoparecíamejorar y, comomues-
tra de aquello, formó con un grupo de
amigos la compañía de teatro �El Bu-
fón�, con la quemontó obras basadas en
libros de cuentos. Así, surgen con gran
éxito: �Los Duendes y el Zapatero�, �La
Bruja Eulalia�, �Leyenda� y �Alerta Roja
del Verde Bosque�, entre otrasmás, gra-
cias a las cuales pudo vivir satisfecha
de su trabajo teatral.

En 1997, involucrada ya en la ense-
ñanza, Carmina decide dejar de hacer
clases por motivos de salud, sumados a
sus repentinos cambios de carácter pro-
ducidos por un mal a la tiroides. Enton-
ces, para sobrevivir y mantener a sus
hijos, trabajó como vendedora de varios
productos, como tarjetas de crédito y
seguros. En este período, apareció Juan
Carlos, un nuevo hombre en la vida de
la bailarina, quien se transformó en un
apoyo fundamental para ella y sus hi-
jos. Con él vivió por algunos años, aun-
que nuevamente la vida la golpeó fuerte
cuando perdió a este compañero.

Un día, se dijo a sí misma: �quiero
enamorarme de nuevo� y, de esta forma,
inició una nueva etapa de vida. Hace al-
gún tiempo conoció a su actual pareja:
un destacado pintor de la ciudad de
Valparaíso, con quien hasta hoy
comparte sus sueños y recientes pro-
yectos.

Hernán es uno de los directores y fun-
dadores de la Compañía de Teatro Escuela
de La Florida. Egresó de actor en la Univer-
sidad de Chile y definió su residencia en
esta comuna, para hacerla parte de sus as-
piraciones profesionales.

Es dueño de una amplia trayectoria ar-
tística y ha participado en variadas compa-
ñías de teatro, como el ICTUS. Ha realiza-
do actuaciones en televisión y oficiado como
dirigente sindical de los Actores de Chile,
agrupación a la que aún pertenece. Parale-
lamente a estas actividades, hace dos años
actúa con el personaje de Alonso de Ercilla
en �LaAraucana�.

En estos días, junto a otros profesiona-
les de las tablas y aficionados del Teatro
Escuela, conformó el Centro Cultural �Yoya
Martínez�, con el fin de convertirlo en un
referente teatral de La Florida, a través de
la creación y preservación de las aspiracio-
nes artísticas locales, sin dependencia del
alcalde o del gobierno municipal de turno,
con la idea de que �la organización cultural en
la comuna seade lospropiosvecinos�, expone.

El Teatro Escuela se inició en 2009, con
el llamado a una audición para seleccionar
a 50 amantes de este arte. Desde entonces,
se conformaron dos grupos o elencos a car-
go de un director y un productor. Uno de
estos elencos es dirigido por Vallejo, quien
ha presentado �La Remolienda� en distintas
oportunidades. Lo acompaña en esta tarea
Eliseo Miranda, cuyas obras dirigidas han
sido �Leftraro�, y recientemente, �El Circo
delLeseo�.

Hernán Vallejo, actor, director teatral y forjador del Teatro Escuela:
�EL ASPECTO SOCIAL DEL TEATRO ESCUELA
CORRESPONDEAUNAFORMADECONCEBIR
ELMUNDO�
HernánVallejo se ha destacado en las tablas y en la televisión. Expone las
satisfacciones personales y profesionales que ha recibido a partir de su
programa vocacional.
Maite Duran Massardo

Hernán se siente grato al reconocer el
gran nivel de los integrantes de su elen-
co y el éxito que han obtenido gracias a la
acogida del público. Él lo atribuye al inte-
resante grupo de actores aficionados que
participan, quienes han calzado muy bien
en los personajes representados y, des-
de luego, a su �mano de director�.

Las obras son presentadas en espa-
cios públicos y en barrios de escasos re-
cursos económicos, en donde los vecinos
no pueden pagar por una función de tea-
tro. Esta visión integradora obedece -sin
duda- a los principios que motivaron des-
de un comienzo a esta iniciativa, �el aspec-
to social es fundamental y corresponde auna
formadeconcebir elmundo�,afirma.

Dentro de la comuna, se han presen-
tado en Los Navíos, Los Quillayes, Las
Perdices, La Higuera y Los Copihues, en-
tre otros barrios. Cuenta que en ocasio-
nes han sido los mismos vecinos los que
han sacado sus sillas a la calle para ver la
obra, situación que agradece y los moti-
va aún más a llevar sus montajes a otras
comunas o localidades cercanas, incluso
fuera de Santiago.

Hay que resaltar que los actores del
elenco pagan diez mil pesos, mensuales
para cubrir los gastos que demanda la ela-
boración de escenarios, vestuarios, ma-
quillajes y transporte. De ese modo, la
compañía se convierte en un patrimonio
de los mismos integrantes, lo que consti-
tuye una forma colectiva de ver el teatro
como parte de la comunidad.

Manuel es sicólogo de profesión y co-
nocedor del sistema educacional del país.
Es parte del actual equipo de la Corpora-
ción Municipal de La Florida (COMUDEF) y
trabaja en la generación de instancias de
aprendizaje más flexibles para el alumnado.

Sin duda y como él dice, su
autodefinición de sicólogo social, por for-
mación y comunitario por convicción, le ha
permitido mirar a las Escuelas desde esa
perspectiva.

Recuerda cuando en una reunión, el
Alcalde Jorge Gajardo le preguntó cómo los
padres podrían leer con sus hijos y, a la
vez, ser �felices haciéndolo�. Esta pregunta
generó en él, Cecilia Brito y Bárbara Ríos,
un trabajo de relación y reacción a dicho
cuestionamiento.

Soto señala que es necesario enfren-
tarse a la realidad de la Escuela y
�desenmarcarsedelmodeloquepriorizalos índi-
cesde resultados concretos, comoel SIMCEo la
PSU�, puesto que �estos instrumentos sólo son
partedeunprocesorígidode ilustraciónque ex-
cluye�, afirma.

Como coordinador de las Escuelas
Culturales, plantea que este nuevo proyec-
to no hace más que recoger las experien-
cias del trabajo comunitario vividas duran-
te años. Por eso, piensa que la labor a desa-
rrollar no es de ningún modo refundacional;
sino más bien de continuidad, aplicadas al
contexto escolar del municipio de La Flori-
da.

�Esta nueva actitud en la escuela necesita
deuncambiodementalidad,querequiereobser-

var deunanueva forma aquienes se educan:
aceptando, incluyendo y trabajandopara to-
dos.Laexperienciaeducativadebesiempretra-
bajardesde las emociones, yaquedesdeahí se
mueveel serhumano�, explicaManuel, quien
señala que esta iniciativa no comparte la
ideadeque la �efectividaddebedejarde lado
a la afectividad�,muypor el contrario, trans-
mite la necesidad de profundizar esta úl-
tima en la comunidad.

Es un proyecto que invita a
reformular la educción. De hecho, ya en
sus primeros tres meses, Las Escuelas
Culturales han conseguido que -en algu-
nos rincones- los vecinos hablen de su
cambio de mirada. Por eso, las palabras
del educador brasileño Paulo Freire le
hacen sentido, al explicar que nadie está
fuera del sistema porque en realidad �no
existen losmarginales; sino, losmarginados�.

Manuel recuerda con gran cariño el
trabajo de inspector de patio que asumió
a los 18 años. Hoy, dice ser �un inspector
de patio más calificado� y un observador
de proceso educacional desde su inte-
rior.

Si bien reconoce que no ha sido fácil
que los directivos y docentes se conven-
zan y apropien de este nuevo concepto
de escuela, también señala que se están
viendo los primeros resultados. Los en-
cuentros y la afectividad les han
otorgado el espacio y tiempo, para que
desde su propia experiencia escolar pue-
da surgir la necesidad de esta transfor-
mación.

Manuel Soto, Coordinador de Escuelas Culturales:
�EL ACTUAL MODELO DE ENSEÑANZA

REQUIERE DE UN CAMBIO DE MENTALIDAD�
Maite Duran Massardo
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Entrevistas

Jorge Gajardo, el conocido actor y alcalde
de La Florida, nos atendió amablemente en su
despacho y reveló sus planes culturales para lo
que resta de su período como edil.

Mientras fue concejal estuvo a cargo de la
Comisión de Cultura del Municipio. Comenta que
estuvo tan absorbido tratando de entender el pa-
norama social y político, que se preocupó más
de los problemas macros, pues en cultura ya te-
nía una posición muy clara para resolver, señala.
�En los otros aspectos tenía que lidiar contra las co-
rrientes de opinión�Cuando asumí comoAlcalde
medi cuentaqueeraunpodergerencial, personalista
tangrandequepodía sermuypeligroso enmanosde
cualquiera�Demanera que comencé adistribuir el
poder. Partí con eso casi de inmediato, aunque lenta-
mente, porque no tenía un círculo de comprensión
político ni en el partido��

�Elaboréunplan, quehe ido concretandomuy
intuitivamente�Antes, el Plan de Desarrollo Co-
munal -que es como laConstituciónen la comuna, el
�hacia dónde vamos�-, se lo encargaban a técnicos:
llegabanunos señoresy loplanificaban todo.Dijeno,
esto hay que hacerlo al revés. Así, nacieron las Con-
sultas y la gente ha idodando señalesmuy claras de
loquepiensa. Sientenque se les hapreguntadohacia
dónde quieren que vayan las cosas�Y eso, ha sido
productodemuchosCabildos, tantoterritoriales,como
temáticosypor edades�ElCabildode losNiños fue
fabuloso.Siempre loscabrossorprendenconelconoci-
mientoo la ideaque sehan ido formandodelmundo.
Esun tesorovaliosísimo.Condensan intuitivamente
la �no inteligencia� y aparecemos todos como tontos
(risas). El primer añome barajé bien con eso.

En el segundo año, seguí con los Presupuestos
Participativos, fue unpoco volver a las políticas que
habían existido, intentandoprofundizar en la ampli-
tudconque se tomaban lasmedidas.Ahí fueronapa-
reciendolosComitésBarriales, losqueprobablemente
seanunos 35ó40, porque ladistribuciónadministra-
tivao técnicade la comunano se corresponde con los
barrios existentes. Por ejemplo,VillaO�Higgins esun
barrio completo, perohay sectores: 1, 2 ,3 ó 4�Yhay
que observar bien eso. ¿Cómo se da la afinidad? Es
un trabajo muy delicado, que tienen que hacerlo
antropólogos y geógrafos, incluso. En eso estamos,
encontrando la formadeque todoesto funcionede la
mejormanera posible�, dice.

-Cuéntenos de usted�

�Me llamo Jorge Gajardo García�
Gajardo, en realidad, esmi tercer apellido�He sido
Jorge Pardo, JorgeDeLuca -porque tuve unpadras-
tro italiano- y Jorge Gajardo.Mi padrastrome hizo
estudiar desdemuy chico en laAlianza Francesa y,
después, en la Escuela Italiana.O sea,memetieron a
Europa en la cabeza. Yo me revelé y he sido un
latinoamericanista toda la vida. Sólo el año pasado
me convencieron de viajar a Francia por una cues-
tión municipal, el Ecoparque. Este año que tuve la
posibilidadde ir a Europa o aUruguay, preferíUru-
guay...�

�Después de una crisis como a los 12 años,
cuando todo se volviómuy límite, la lectura del arte
meorientó lavida.Sonmomentosenquepuedesdefi-
nir tudestinoy terminar completamente arrasado�
ser un delincuentemás, porque las cosas son así de
extralimitadas�YoestabaenelLiceoValentínLetelier
y mis compañeros usaban abrigo y sombrero a lo
gánster. Tenían su �mafia� en Franklin y me invita-
ban� Era unmundo fascinante para un cabro chi-
co. Pero, por suerte, tuveunpadrastro quemedio el
apellidoGajardo y la gran cachetada de la vida.Me
matriculó en el InstitutoNacional�Yahí se invirtie-
ron los papeles. Estuve encerrado dos años en una
buhardilla leyendo y encontré el teatro�Alcancé a
hacer teatro bizco, porque era turnio�Meoperaron
recién a los 16 años.Ahí estudié teatro y, también, en
la Escuela Normal. Soy normalista y eso es una de-
finición bastante clara: profesor, pero trabajador so-
cial�.

Alcalde de La Florida, JorgeGajardo:

�HEMOS HECHO MUCHO, PERO NO LO SUFICIENTE�
- �No he partido por la cultura� Estoy interesado más en la movilidad social, porque creo

que es fundamental para la cultura. El pueblo teniendo poder y protagonismo puede
expresar su cultura��

- �Pueden hacerse miles de cosas. Pero que las hagan ellos (los jóvenes). Nosotros no
podemos decirles qué hacer. No resultaría bien. Lo que nos corresponde como Municipio
es permitir con condiciones�Estamos en ese cambio.�

- �Copiándole a la Villa O�Higgins-, hicimos el Carnaval de La Florida. Es muy importan-
te. Una forma cultural de nueva relación, en el espíritu de lo que vimos en la Villa
O�Higgins�.

Arnaldo Pérez Guerra

-¿Siempre le interesó el teatro?

�Sí. Hice teatro en el Nacional Normalista.
Estuveviajandopor todoChile. Siempreque llegaba
a un lugar hacía teatro. Es una cuestión queme salió
de cabro chico�Y eso, tambiénme llevó a ser diri-
gentesindical.Después fuipresidentede losactoresy,
en la época de la dictadura, era un hombre público
porque eraunactor conocido. Esomedioun rolpolí-
tico interesante. Trabajé en la TVy estuve prohibido
desde 1984hasta que llegó la democracia�Fuimuy
activista. Soy una persona sinmiedos.Me acostum-
brédeniñoaenfrentar todasesascosas terriblesquese
levanviniendoencimaauno,desde loscomplejosdel
aspecto, como ser turnio o perder un oído� y me
acostumbré. Para un actor es difícil escuchar por un
solo oído, pero uno se acostumbra y lo afina� En
dictadura, mientras estuve tachado en la TV, me la
juguémuy fuertemente.Me dediqué a hacer teatro
político,presentabaPedroyelCapitán,queestuvoen
cartelera desde 1984 a 1990. Era una obra sobre
torturado y torturador. La presenté por casi todo el
país, agrupando a gente, luchando para que se per-
diera elmiedo�en iglesias, en centros sindicales, en
elColegiodeProfesores, en fin�.

-¿Cómo unir cultura con desarrollo local?

�Una JuntadeVecinos sola esmuypoco loque
puedehacer�y, aveces, sonmuy localistas... Pienso
que tienequehabermayoramplitud, instanciasen las
queestén, apartede las JuntasdeVecinos, losComités
deAdelanto, losadultosmayores, lasmujeres, lagente
conproblemasde vivienda, los deportistas, los de la
cultura, losde seguridad�Naturalmenteque juntos
forman un contingente diferente�Y cuando lo he-
mosprobadoenalgunossectores, comoya loestamos
haciendo, nos dicen: �Aquí hay cinco Juntas deVeci-
nos,miren la fuerza que tienen�. Imagínense cuando
juntemosenunodeestos cuatro sectoresquedividen
la comuna, a unas 300 ó 400 personas de organiza-
ciones activas�Noestamospreguntandodedónde
vienen ni qué piensan, sino que si están activas y
quieren sacar adelante el barrio. Porque en el barrio,
las luminarias son luminarias, los hoyos son hoyos,
las sedesquehayqueconstruir sonsedesquehayque
construir�No tienen color de ninguna especie, ni
militancia. Esmuybueno trabajar en ese sentido. En
elDepartamento deCultura huboun intento, el año
pasado, a cargo de un eximio pianista, que estuvo
trabajando en los sectores, pero después se fue a sus
conciertos, es concertista (risas)� No le hemos
achuntado�Nohepartido por la cultura�Pero se
han hechomuchas cosas, aunque no las suficientes.
Estoy interesadomás en la movilidad social que te
relato, porque creoquees fundamental para la cultu-
ra. El pueblo teniendopoder yprotagonismopuede
expresar su cultura�Ya tendremospor cadaunode
estoscuatrosectoresunpardecorresponsalescapaces
de hacer periodismo local, va a ser un contingente
importante quepuede señalar caminos y rutas�En
el diseño tradicional: La Florida es Teatro, los
folcloristas, que han sido ejes, y también intentos de
Orquestas Juveniles y estudiantiles, pero eso esmás
lento. El apoyo a los folcloristas lo vamos haciendo
con gentemuy dedicada como, por ejemplo, con la
concejala Inés Gallardo. En la Casa de la Cultura
tenemos talleres distintos a los que había antes, que
parecía una Casa de la Cultura muy de barrio alto,
con la Fiesta del Vino y la Fiesta del Jazz (risas)�
Hemos ido logrando romper eseveloquehabía�.

-Muchos olvidan que lo social es cultura�

�Claro... Si das a conocer a los vecinos el Plan
Regulador -en lo barrios pitucones lo hacen-, sucede
esto: �Ah, nos van a construir una carretera nueva�
Tienequeseren túnel�Nopermitiremosquenospa-
sen a llevar y destruyan nuestro entorno�� En La
Florida se construirá una carretera�y ahí vamos a
ver cómo las fuerzas sociales se desarrollarán o no.
Ojalá digan: �Nopermitimos que nos vuelvan ades-
truir La Florida, que la hagan pero subterránea si
quierenconectarPuenteAltocon laCarreteradelSol�.
Nosotrosdecimos:¿PorquénolaalternativaTobalaba,
que permite, además conectar directamente la zona
oriente y PuenteAlto?�Yestamos peleando por el

TeatroMunicipal.Quedaa trasmanodonde fue �pla-
neadoy regalado� por el gobierno, al ladode laCasa
de laCultura y elVivero.Unodice: preguntémosle a
la gente dónde quiere el TeatroMunicipal� Yo les
hagoesapregunta, por favor contéstennos�Ayuda-
ríamuchouna encuesta: ¿Dondedebería estar, dón-
de tendríamejor acceso?... Se tratadeeso,despuésde
este trabajo social, por supuesto que ya las cosas co-
mienzan a aparecer� y aparecen temáticamente:
¿Qué hacemos con lamujer jefa de hogar, que es un
35por ciento?Ese esun importante trabajo cultural a
realizar, no sólo de apoyo a la preparación de esa
mujer y su lucha con el mundo laboral. Por eso, las
EscuelasAbiertas en que atendemos a su hijomien-
tras ella estudia. Y le decimos al niño: �Oye, tumamá
está estudiando�. Ese es un trabajo culturalmuypo-
tente�Ahí aparecen las obrasde teatro, si túquieres
sociodrama, en las que encaramos esos problemas.
Porque sonproblemáticas sociales de allá abajo yde
la gente demás esfuerzo�Y si queremos hacer un
arteútil tienequeestaral serviciodeeste tipodeasun-
tos. No solo la idea de que hay que ir a hablar en
contradeldelito�¿Túerespartidario�teestoypre-
guntando yo a ti (risas), de legalizar la marihuana,
porejemplo?�.

-Sí�

�Pues esos sonproblemas culturales, y los ata-
caremos en su determinado momento� Ese
sociodrama del que te hablo es como yo hice teatro
siempre.Trabajé enun teatrode trabajadoresdurante
el gobiernode SalvadorAllendeynos hicimos obre-
ros. Fuimos a trabajar al campo y a la industria
Yarur, con sueldo de obrero, para vivir la realidad
obrera, no verlo desde afuera� Creomucho en esa
forma.Creoque el artistadebemeterse en elmedioy
ser uno de los que alumbra. Ser capaz de mostrar
cómosalimosde losproblemas�.

-En La Florida hay muchos artistas haciendo cul-
tura�

�Muchos,muchos�artistas, centros cultura-
les, artesanos, compañías de teatro, folcloristas, pin-
tores�dispersos, si túquieres,pero¿vale lapenauna
conducción?Creoqueno.Valeque lesdigamos �nece-
sitamos ayuda en esto�: necesitamos temas en niños
abandonados, en viejos solos, en el trabajo con los
enfermosbipolares -acá tenemoscentros interesantes
de rehabilitación-, etcétera�Yhagamos ese tipo de
teatroútil. Bertolt Brecht decía quehayun teatroútil
y otro de entretenimiento -en el que todo elmundo
bostezapor loaburridoquees- (risas). Encambio, ese
otro, el útil, es vivo� Son obras que plantean a la
genteproblemasreconociblesyenlosqueellospueden
discutir el final o el dónde estuvo la falla que llevó al
problema, al desenlace. Y esa discusión, la delmuy
útil, se da en términos abstractos que parten de un
tema concreto. Eso es el arte finalmente, abstraer los
verdaderos problemas ymostrarlos de unamanera
diferente�.

-¿Qué proyectos culturales tiene? ¿Qué le gusta-
ría hacer? o ¿Qué cosas tiene planeadas?

�Por ejemplo -copiándole a laVillaO�Higgins-
, hicimos el Carnaval de La Florida. Esmuy impor-
tante. Una forma cultural de nueva relación, en el
espíritude loquevimosen laVillaO�Higgins.Allí yo
noquería hablar porque ese día la gente no quiere al
Alcalde, quieren ser ellos losprotagonistas (risas), en
la calle�Yestá bien. Tuvealgunas imprecacionesde
loscoleros,peroquenosondelbarrionide lacomuna.
Ilegalesenel sentidoquevenden torcido,noa lodere-
cho. Eso no lo podemos permitir, porque se nos está
llenandodegentedeotras comunas,porquedicen �en
LaFloridano reprimen�.Vamosa tenerqueerradicar
esoy,encambio,protegera loscolerosquesí sondeLa
Florida. Eneso estamos, queremosdarlesuna cédula
que los identifique, les permita trabajar y establecer
una relación amigable con las ferias libres, para que
no se vuelva una cosa de clase A y los de clase B.
Muchasotras cosas sepueden irdesarrollando.Todo
elmundopuedecrecer.Cuando todos tienenposibili-
dades es democracia. Si nosotros le ponemos trabas,
nohaydemocracia.Pero,porsupuesto,dentrodeciertos
reglamentos, comonovender lo robado, no ser palo
blancodeempresas.Paramí, esos sonproblemascul-
turales importantes�Yenlopropiamenteartístico, el
MinisteriodeArtesyCulturaesunpoco risible, hasta
enelnombre, esunMinisteriodeArtey laCulturade
lo inmóvil y patrimonial, de las Bibliotecas o Mu-
seos�peronopodemosdecirqueelarteocupatodala
Cultura� Si te das cuenta, te he hablado más de
movilidad social que es lo que yo llamo la Cultura
fundamental�Estoyeneso,yesperoqueelDeparta-
mento de Cultura y la Dideco trabajenmás coordi-
nados con laCasade laCultura, conustedesmismos
(La Casona de los Jóvenes) y lleguemos a un Plan
Comunal...Hayqueunir las fuerzas que existen, con
ellas trabajar, desarrollarlas. Claro que todavía tene-
mos luchas conelpresupuesto.Peropor ese lado, tra-
bajamos una cooperación pública-privada, buscan-
do fondos privados para, así como con el Deporte,
también allegarlos a laCultura, pero a la quenacede
lo auténtico, de la búsquedadel territorio y la pobla-

ción, de los muchachos que dicen �queremos hacer
algo��.

-¿Cómo ha sido la relación con los jóvenes de la
comuna?

�Es unode los problemas serios que tenemos,
cómo trabajar con los jóvenes�Yoencontré una fór-
mulapara trabajar con lospueblosoriginarios:Auto-
nomía.Por ejemplo, losmapuches estándivididos en
7 ó 10 grupos de distintos pensamientos. Tú no te
puedesmetereneso.Hayquepermitirlesquepeleeno
sepongandeacuerdoylleguenaalgo.Perosiemprete
vanaacusardequepusiste aun lonkoqueno corres-
ponde, queno loquieren, yal queestá lovanaacusar
de estar viviendo del Estado, y que esto y lo otro...
¿Qué hacer? ¿Rotativa de dirigentes? No sé� Con
los jóvenes es lomismo.Hay nuevas formas que les
son propias y que los adultos pasados los treinta no
entiendenmuchoynocomparten,porquenolascono-
cen. Pero hay que permitirlas. Y si el medio funda-
mental de comunicación para ellos es la Web o el
Twitter, que lo sea. Ya se tomaron Internet, pero hay
que facilitárselosmás en los sectores donde aún no
hay acceso� Eso por un lado y, por otro, entender
que losgrupos juveniles sonde reivindicacionespar-
ciales.No existe la �fórmula anterior� del �cambio de
sociedad�... Hoy van por cosas muy próximas, por
las que se agrupan y ya� Es lo que uno observa.
Puede que esté muy equivocado en el diagnóstico.
Pero si es ese, y los cabros quieren comunicarse por
Internet, hayque entregarles autonomía, posibilida-
des�Si quieren hacer un festival a la hora que ellos
quieran,darlesoportunidades,pero tambiénalgunas
condiciones,naturalmente.Pero¿aquién,cómo,quién
las pide? Todavía no hay eso... Y laOficina de Jóve-
nes que tenemosha trabajado con ideas eclesiásticas,
del eventoquereúne,del eventoyel evento�Ysí, los
jóvenes hacen eventos, pero yo te diría que no los
identificanni los representan absolutamente. Pienso
queellosestánporhacerotrascosas.Porejemplo,enel
GimnasiodelColegioBellavista, que está desocupa-
do los finesde semana, ¿porquéno facilitárselospara
que lo ocupen, pero con las expresiones que quieran
venir ahacer?Hayqueofrecérselos.Y si ahí hacemos
tarreo,si llevamoscomputadoresyencontramoshacker
fantásticos�Puedenhacersemilesdecosas.Peroque
las hagan ellos. Nosotros no podemos decirles qué
hacer.Noresultaríabien.Loquenoscorrespondecomo
Municipioespermitir las condiciones, y sonesas con-
diciones lasquehayquediscutir.Estamosenesecam-
bio�Queremos hacer un concurso en laOficina de
Jóvenes, que lleguen con unprograma y unaComi-
siónevalúe loqueaellosmás les interesa,yesoponer-
lo comooficinamunicipal, porque hasta ahora se ha
sido exageradamente tradicionalista y adulto para
ver a los jóvenes.Así, como en elDeporte queremos
apoyarnosentodos losprofesoresdeEducaciónFísica
de los colegios, lomismoqueremoshacer con los en-
cargados artísticos de la comuna, para que ellos de-
terminen la línea a seguir. Yo confío mucho en eso.
Creo que la gente quiere tener la oportunidad y los
mediosparadesarrollarse. Eso es loque sepuedeha-
cer desde un gobierno municipal para desarrollar
cultura. Lo otro es dirigir la cultura, y yo -como
actor-mehe puesto siempre para ser dirigido�Por
eso, hay que sermuy abiertos�De talmanera que,
también llamamosporestaentrevistayporelperiódi-
co La Voz de la Villa a que nos entreguen ideas y
participen en esta apertura de cómo trabajar en la
Oficina de Jóvenes y en la de Cultura�.

-¿Le gusta ser alcalde?

�Sí�Me ha hecho estudiar muchos temas�
El otro día estaba en una cosa increíble que se llama
LaCiudad Inteligente. Todos hablaban inglés y, por
suerte, deoreja lo cacho�Eraunavisióndelmodelo
actualde cómoseve la ciudadyde cómounaespecie
de IBMmaneja el mundo (risas)� Pensaba que si
uno toma distancia, y dice, bueno ¿cuál es la inteli-
gencia de la ciudad? ¿Está en su tecnología, en el
mercado o está en la gente? (risas). No hay dónde
perderse�.

Alcalde Jorge Gajardo en
La Casona de los Jóvenes
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cha que yo he planteado también porque no
hacemosungran estadio en elCendideVilla
Ohiggins.Ungran estadioparaque la juven-
tud, para que los niños tengan otra visión de
vida, porque si logramos que los chicos, las
niñas chicas desde chicos entren en el depor-
te obviamente que vamos a tenermenospro-
blemas sociales y vamos a tener otro tipo de
relación de vida entre los propios vecinos
delbarrioporqueobviamente el deporte jun-
ta, aúna yno genera problemas como los que
hoy día vemos con el tema de la droga, la
delincuencia, del alcoholismo en los jóvenes
que realmente de repente asusta, ya que jo-
vencitas lamentablemente tan fácilmente
quedan en ebriedad y en abandono total de
lo que es una noche y esos son riesgos que
nosotros los podríamos evitar si nuestras
multicanchas, nuestras plazas estuvieran en
mejores condiciones, para que toda la gente
del barrio use todo lo que significa la vía pú-
blica y que use todo lo que tiene que ver con
implementación de agrado para el barrio,
pero eso lo veo totalmente abandonado por
lo tanto para mi el , tremendo desafío es
mejorar, implementar la multicancha y las
plazas y por sobre todo generar mejor segu-
ridad ciudadana en el barrio, generandoque
la iluminación tiene que ser mucho, mucho
mejor de lo que está�

Y a propósito de iluminación, el sábado
pasado en el Carnaval Cultural de la Villa
Ohiggins el alcalde pasó, asistió al carna-
val y en uno de sus discursos cuando se
expreso a la gente dio como ejemplo justa-
mente la iluminación.

�Es lo que yo espero y voy a seguir insistien-
do. Se lo he dicho montones de veces al Al-
calde, no es posible que la Comuna de La
Floridano tengauna escuela industrial, no es
posible, con la cantidad de jóvenes que no
pueden llegar a laUniversidad y podríamos
ayudarle para que tengan carreras técnicas,
no es posible que nosotros nodesarrollemos
la implementación en lo que significa en lo
deportivo; porque una multicancha no solo
se usa para el deporte, tambiénpara la cultu-
ra. Es un lugar de seguridadpara los propios
jóvenes, por lo tanto, por eso que yo insisto
lasmulticanchas tienenque estar enmejores
condiciones y tenemos que tener condicio-
nes para que a los jóvenes sea más atractivo
ir a la multicancha que estar metido en
tonteras en las esquinas�

Para ir terminando Señor Concejal, la Ca-
sona de los Jóvenes que ha sido un ente
importante de intervención social en la Vi-
lla Ohiggins, de lo cual usted también ha
sido co participe y a sabido toda su trayec-
toria. Le quiero hacer dos preguntas en
una, una ¿Cómo usted ve la labor de la
Casona de los Jóvenes en el territorio? Y la
otra ¿Qué es lo que espera a futuro de
acuerdo a todas estas problemáticas que
tiene que pronto termina el acuerdo con la
Iglesia, como lo ve a futuro?

�A mi me gustaría ver una casona de los jó-
venes con un edificio de dos pisos por lo
menos, dondehubieranmuchosmás salones
para disposición de la cantidad enorme de
actividades que ustedes hacen. Me gustaría
ver en la Casona de los Jóvenes una
multicancha con iluminación, unbuen asfal-
to con camarines, para que desde todo el tra-
bajoqueustedeshacenanivel social también
se pudieran desarrollar actividades cultura-
les y deportivas en mejores condiciones y
espero que no muy lejano tengamos un ca-
nal de televisión pero fuerte, potente con
recursos en la Casona de los Jóvenes yo creo
que eso son para mi los desafíos por todo el
tremendo trabajo que ha hecho La Casona
de los Jóvenes. Yo creo que la Casona de los
Jóvenes es un estandarte de lo que significa
vivir no enbuenas condiciones sociales pero
sin con una dignidad de que todo se puede
cuandohaypor elmedio unapredisposición
de ayudar al otro y sobre todo de sacrificio
personal para poder generar mejores gene-
raciones en esta sociedad�

Muchas gracias Señor Concejal Marco
Espinoza

Presidente delComitéAllegados de
Villa la Arboleda:

EDUARDOTORRES: SOY
DIRIGENTESOCIALPOR

VOCACIÓN
¿Cómo nació en ti la idea de llegar a ser
dirigente social?

Esunavocaciónque sepresentó enmí
desdemuy joven. Partió cuando cursaba la
enseñanza básica y continuó en los cursos
superiores.Siempremedestaqueporserpre-
sidentedecurso.Luegomedediquealdepor-
te y fui presidente y secretariode clubesde
basketball y baby football.Después fui cre-
ciendoenedad,experiencia, responsabilida-
desycargos, llegandoaser tesorerodelCon-
sejo Local de Deporte, hoy llamado
CONODIR, en la épocadel antiguoalcalde
don JoséCochAlastrair, queenpazdescan-
se.

¿Cómo te convenciste de postular a la
directiva del Comité deAllegados deVi-
lla La Arboleda y cuál ha sido tu trayec-
toria en estos últimos años?

Escomounavocación.Loquenohabía
dicho enotra entrevista es que también soy
exfuncionariodelaMunicipalidaddeLaFlo-
rida, entonces conozco biende cerca la res-
ponsabilidaddelosdesafíosyloscompromi-
sos. Siendomuy joven, llegue con21 años a
trabajar a laMunicipalidad, endonde tam-
biénmipadresedesempeñópormuchosaños.
Incluso, conozco la antiguaMunicipalidad,
dondeseencuentra la alcaldía, era eseedifi-
cio colonial, allí estaban todos los departa-
mentos, hoyhancrecidoyestánenotros lu-
gares. Pude compartir condirigentes socia-
les, esosí, sinconocer losnombresni lugares
porqueeramuyjovenysólomeinteresabael
deporte, nohabía tantadrogani alcohol, en
eseentonces eraunavida sana.

¿Qué cambios sehanproducidoenLaAr-
boleda?

Por logeneral, le echamos laculpaa los
Alcaldes,perotambiénnosotros, losdirigen-
tes sociales, tenemos la responsabilidadde
solicitar ymuchasveces insistir ennuestras
peticiones,porquelaMunicipalidadtienedi-
ferentesdepartamentosy casi 500mil habi-
tantes,hacrecidomucho lapoblacióny,por
ende, losproblemas.Nosotroscomodirigen-
tes sociales tenemos la responsabilidadde
hacer llegarnuestraspeticiones, somosvoce-
rosentre losvecinos, elmunicipioyelAlcal-
de,queenestecaso, representa lacaravisible
y la responsabilidad.Yo creoque con todas
las gestiones hemos logrado cosas bien im-
portantes.

¿Cuáles han sido tus mayores satisfac-
ciones en este periodo?

Habercambiadolaseñaléticaencallesy
pasajes; hecho una mantención a las
luminarias, el corte y follaje de los árboles,
limpiezadealgunoslugaresquenoseencon-
trabanenmuybuenascondicionesyunirun
pocomás laVilla a laPoblación.Hoy, existe
unadesconfianzaconlasdirectivas,pormu-
choqueunoseatransparentenolesvaaagra-
daratodos,perohemoslogradocosas-como
dijeanteriormente-muy importantes, en las
anterioresgestiones también.

¿Qué esperas de la Villa Arboleda y su
comunidad? ¿Cuáles son tus sueños para
la Villa?

Debemos esperar dentro de 30 a 90
días para la pavimentaciónde las veredas,
deterioradaspor las raícesde losárboles,de-
bidoaque se tratadeunavillade casi los 35
años. También, elmejoramientoyaumento
delvoltajedela iluminaria,porquelospostes
estánmuydistantesunosdeotros. Porúlti-
mo,debemosunircadadíamásalosvecinos
ylograrquenuevamenteconfíenennosotros,
losdirigentes sociales.

Usted lleva tres periodos consecutivos
¿Qué es lo que usted piensa de porqué la
gente ha tenido la confianza de volver a
reelegirlo en estos tres periodos?

�Buenoprimero que nada, son tres periodos
en los cuales comencé conmil novecientos y
tantos votos, después subí a cinco mil sete-
cientos y tanto yhoydía estoy arriba dediez
mil votos; lo que significa, que es como tu
muy bien dices y expresas es la confianza.
Creo que se ha debido a que en lo personal
me he comprometido con la gente a trabajar
y eso significa que recorro la comuna cons-
tantemente, estoy en las actividades propia
de la Comuna, de los vecinos y por sobre
todomioficina siempre esta en atenciónper-
manente. Y yo creo que eso, puede ser parte
de la confianza que los vecinos me han se-
guido entregando yporque además creo que
lo he tomado en serio y le he puesto una
serie política ami labor de concejal de laCo-
muna de La Florida.�

Dentro de esta trayectoria política y social
¿Cuáles han sido los principales logros que
ha tenido?

�Yo creo que primero que nada, me interesa
a mi mucho el tema de los jóvenes, el tema
de los niños y mi compromiso ha sido de
algunamanera tratar de respaldar y generar
actividades tanto culturales; más que cultu-
ralesdeportivas. Y sobre todode acercamien-
to y conocimiento de parte de los jóvenes,
por ejemplo con las nuevas leyes. Llevo un
año recorriendo colegios, donde he traído el
Ministerio de Justicia para orientar y aseso-
rar a los jóvenes sobre la nueva Ley de Res-
ponsabilidad Penal Juvenil Adolescente y
sobre lanuevaLeydeResponsabilidadSexual
que son temas que creo que como autoridad
debemos tocarlos para poder tratar de evitar
problemas que ha posterior tengan los jóve-
nes, como embarazos precoses, de repente
violencia innecesaria, de repente actos
delictuales que son los grandes sonmenores
pero que significa que los jóvenes por falta
de conocimiento se meten en problemas a
los cuales no le toman el peso por su carácter
de jóvenes; pero si los adultos podemos tra-
tar de orientarlos para evitar que caigan en
problemasquemás tarde en la sumadeunos
y otros les va a afectar en su vida y sobre
todo en su formación como jóvenes para
llevar a una etapa adulto, en donde obvia-
mente van a tener que buscar caminos dife-
rentes para poder enfrentar y mantener fa-
milia.�

Vinculado a lo mismo, usted forma parte
de la Comisión de Educación ¿Cuáles son
los desafíos que se han planteado, toman-
do en cuanta las actividades que ustedes
han hecho y hacia futuro?

�Mira yo lo he planteado en reiteradas oca-
siones, en Consejo lo he conversado, tam-

bién se lohedicho alAlcalde
y para mi el desafío más im-
portante que debiera cum-
plirseenalgúnminutoyojala
a la brevedad posible; es por
ejemplo, el gran problema
que tenemos con la taza de
natalidad. O sea hoy día es-
tán naciendo menos niños
por lo tanto tenemos colegios
municipales, específicamente
en La Villa Ohiggins donde
tenemos sectores que tene-
mos que ayudar porque hay
vulnerabilidad, donde hay
salasque estándesocupadas,
y eso es pocamatricula. Y yo
he planteado, por ejemplo,
porque no generar en el
RepublicaDominicana, con-
centrar toda la educaciónque
esta entre el Republica Do-
minicana y elMarcela Paz. Y
elMarcela Paz hacer un cole-
gio técnico.

Y porque no generar nosotros Liceos Indus-
triales, si nosotros tenemos que preparar a
los jóvenes en carreras técnicas, porque tene-
mos mucha juventud nuestra que por razo-
nes económicas sus padres no van a poder
llegar a laUniversidad. Pero también este es
una país que hoy día debido al avance que
tiene tecnológico, necesita y requiere de téc-
nicos�

Yo he escuchado alguna propuestas, de al-
gunos dirigentes sociales, justamente de
la Villa Ohiggins de trasformar o darle con-
tinuidad a algunas escuelas hacia Liceos
Técnicos Profesionales ¿Usted apoyaría
esas iniciativas en el sector, no solamente
en la Villa Ohiggins, sino que a los alrede-
dores también.

�O sea es lo que tenemos que hacer en la
Comuna, si para mi la Comuna esta sobre
poblada y se va a seguir poblandomás, pero
que oferta tenemos.O sea lo heplanteado en
reiteradas ocasiones tanto en laComisiónde
Educación comoelConsejo.No tieneningún
sentido que nosotros preparemos a los jóve-
nes en la educación básica completa, en la
educación media completa y después se lo
pasemos a otra comunaparaque termine con
carreras técnicas. Cuando nosotros debería-
mos terminar con esas carreras técnicas, con
nuestro alumnos, con nuestros jóvenes en la
propia Comuna. Porque eso además te im-
plica en el término de recurso económico de
la familia, porque tiene que pagar traslado,
porque tiene que tener la plata para lamicro,
para elmetro, tiene que tener la plata para el
Transantiago. Entonces se evitaría muchos
temas, o sea yo creo que primero se evitaría
laposibilidaddeque la familia estuvieranvi-
viendomuy, yo diría, restringidos por tener
que hacer gastos de esta magnitud, cuando
teniendo los establecimientos debiéramos
hacerlo en la propia comuna�.

A propósito de la Villa Ohiggins usted es un
conocedor del territorio de la Villa Ohiggins
y me gustaría saber ¿Cuáles son las nece-
sidades que usted ha podido detectar y que
se plantea también como desafío a futuro?

�Yo creo que en la misma línea, hay dos te-
mas que a mi me preocupanmucho del sec-
tor de laVillaOhiggins, como otros sectores
LosQuillayes, LosNavíos, como el Sector de
Santa Teresa. Primero que nada, la poca ilu-
minación que hay y eso genera un tema de
seguridad atroz, o sea nohay iluminaciónde
acorde a lo que se necesita para el barrio,
debería haber mayor iluminación. He re-
clamado también enmuchas ocasiones en el
Consejo que si usted se ha dado cuenta, el
voltaje ha bajado; el voltaje del alumbrado
público ha bajado ¿y porqué? Si nosotros es-
tamos pagando y estamos pagando lo que
ustedes generan como contribuyente, enton-
ces tenemos que resguardar lo que ustedes
de alguna manera están aportando para vi-
virmejor. Y lo segundoqueparami es suma-
mente importante, el tremendo deterioro y
abandono de los recintos deportivos, o sea
las multicanchas que están botadas, la can-

Entrevista al Concejal

Marco Espinoza

Entrevistas
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Afiliación Voluntaria para Trabajadores Independientes

Actualmente en Chile existen cerca de unmillón 500 mil trabajadores indepen-
dientes, de los cuales sólo 60 mil cotizan regularmente en el sistema de pensiones.
Tomando en cuenta que sólo 1 de cada 25 independientes está cotizando demane-
ra voluntaria, el Estado, a través de la Reforma Previsional contribuye a este im-
portante sector productivo ofreciendo una serie de incentivos para motivar a los
trabajadores independientes a que se preocupen por su futuro y el de sus familias
y se afilien a una AFP, pudiendo cotizar de manera voluntaria.
De esta manera, se busca igualar tanto los derechos (pensión, salud, seguridad la-
boral, asignación familiar) como las obligaciones (pagar cotizaciones
previsionales) entre los trabajadores dependientes e independientes.
Afiliación Voluntaria para Trabajadores Independientes
Vigente desde el 1 de octubre de 2008

Características

Con el propósito de aumentar la cobertura del sistema previsional e incrementar
las futuras pensiones de quienes trabajan hoy, la Reforma Previsional dispuso una
serie de incentivos para favorecer la Afiliación Voluntaria.
Estos permiten que los trabajadores independientes que NO emiten boletas a
honorarios (feriantes, artesanos, transportistas, vendedores ambulantes, pesca-
dores, pirquineros, suplementeros, taxistas, comerciantes, entre
otros)puedan afiliarse de manera voluntaria a una AFP y coticen con la periodici-
dad que puedan, pues es VOLUNTARIO.

Beneficios/Incentivos para la AfiliaciónVoluntaria
Los trabajadores independientes que se afilien de manera voluntaria a una AFP y
estén al día con sus cotizaciones, tendrán derecho a los siguientes beneficios:
1. Pensión por Vejez, Invalidez y Sobrevivencia,
2. Prestaciones de salud (Fonasa o Isapre),
3. Estar cubiertos por el seguro contra Accidentes del Trabajo y Enfermeda-

des Profesionales,
4. Recibir asignación familiar por sus cargas, y
5. Optar a los beneficios de la Reforma Previsional, según sea el caso.

AfiliaciónVoluntariaparapersonasquerealizanactividadesnoremuneradas(due-
ñasdecasayestudiantes)

Con la entrada en vigencia de la Reforma al Sistema de Pensiones (2008), las dueñas
de casa y también los estudiantes -quienes realizan trabajos no remunerados- pue-
den cotizar de manera voluntaria en una AFP, lo cual les permitirá acceder al Siste-
ma de Pensiones. Esto lo pueden hacer a través de la Afiliación Voluntaria que está
vigente desde octubre de 2008.

Beneficios

Con laAfiliación Voluntaria las dueñas de casa y los estudiantes que coticen en una
AFP tendrán derecho a recibir pensión por vejez e invalidez y cuando fallezcan,
dar origen auna pensiónde sobrevivencia para sus cargas familiares. Deestemodo,
los dineros no se pierden.
Para tener derecho al Seguro de Invalidez y Sobrevivencia (SIS) el afiliado volunta-
rio (la dueña de casa o el estudiante) debe haber cotizado el mes anterior al sinies-
tro.

¿En qué consiste la AfiliaciónVoluntaria?
- Las cotizaciones voluntarias podrán ser pagadas �por el propio afiliado volun-

tario� o �por un tercero� en su nombre. Esto tiene por objetivo facilitar e
incentivar el trámite de cotizar. Por ejemplo, entre cónyuges o de padres a hijos;

- En el caso de un trabajador que hace cotizaciones para otro, sea para su cónyu-
ge o para sus hijos, podrá solicitar a su empleador que le descuente esta cotiza-
ción adicional de su propia remuneración. De esta forma, el empleador enterará
esta cotización voluntaria para otro en la AFP en la que esté afiliado/a la perso-
na;

- NO existe obligación de cotizar mensualmente, ya que se puede hacer tantas
veces como se desee; incluso una vez al año.

DatosÚtiles
- La Afiliación Voluntaria debe ser realizada personalmente por quien va a coti-

zar, esto para evitar afiliaciones no deseadas o sin conocimiento por parte de la
persona.

- Los afiliados voluntarios no estarán obligados a cotizar mensualmente. De he-
cho, se puede hacer con la periodicidad que se desee o pueda, incluso una vez al
año.

Afiliación Obligatoria de Trabajadores Independientes
a Honorarios

Desde octubre de 2008, los trabajadores independientes que dan boleta a honora-
rios pueden cotizar de manera voluntaria en el sistema de AFP, a través de
la Afiliación Voluntaria.

No obstante, a partir del 2015 todo trabajador que emita boletas a honorarios esta-
rá obligado a cotizar para pensión. Este proceso se llevará a cabo de manera gra-
dual en el tiempo y estará acompañado de una estrategia de educación previsional.

Es importante dejar en claro que el monto correspondiente a sus cotizaciones será
descontado de su devolución de impuestos. Sin embargo, si durante el año el tra-
bajador cotizó en su AFP, ese monto será descontado del cálculo que hará el Servicio
de Impuestos Internos (SII) para su pago de previsión.
Beneficios/incentivos para la Afiliación Voluntaria

Los trabajadores que estén al día con sus cotizaciones tendrán derecho a los si-
guientes beneficios:
1. Pensión por vejez, invalidez y sobrevivencia para sus cargas, en caso de

fallecimiento,
2. Prestaciones de salud (Fonasa o Isapre),
3. Estar cubiertos por el seguro contra Accidentes del Trabajo y Enfermedades

Profesionales,
4. Recibir asignación por sus cargas acreditas,
5. Afiliarse a una Caja de Compensación, y
6. Optar a los beneficios de la Reforma Previsional, según sea el caso.

Gradualidad de la obligatoriedad de cotizar
La obligación de cotizar para los trabajadores independientes a honorarios, será
de la siguiente manera:
- A partir del 1 de enero de 2012

Deberán cotizar por el 40% de su renta imponible, salvo que exprese lo con-
trario.

- A partir del 1 de enero de 2013
Deberán cotizar por el 70% de su renta imponible, salvo que exprese lo con-
trario.

- A partir del 1 de enero de 2014
Deberán cotizar por el 100% de su renta imponible, salvo que exprese lo con-
trario.

- A partir del 1 de enero de 2015
Cotizar por el 100% NO admitirá excepciones.

- A partir del 1 de enero de 2018

Será obligatorio cotizar para SALUD.
¿Cuál es la Renta Imponible?
Se considerará como renta imponible para los trabajadores independientes el 80%
del total de ingresos que reciba por concepto de honorarios, en un año calendario
(de enero a diciembre).
Si la renta imponible es menor a $172.000 (es decir, menor a un Ingreso Mínimo
Mensual) no estará obligado a cotizar. Y si es superior a 720 UF ($15.089.000 aproxi-
madamente. Este monto puede variar de acuerdo al valor de la UF), estará obligado
a cotizar tomando en cuenta su renta sólo hasta dicho límite.
Esto quiere decir que si el total de ingresos por honorarios que recibió un trabajador
independiente en un año calendario es menor a un Ingreso Mínimo Mensual, éste no
estará obligado a cotizar. No obstante, siempre podrá hacerlo a través de la Afilia-
ción Voluntaria.
¿Cómo se implementará la obligación de cotizar para pensión?

Información a la comunidad

- Para tener derecho al Seguro de Invalidez y Sobrevivencia (SIS) el afiliado vo-
luntario debe haber cotizado el mes anterior al siniestro.

- Las cotizaciones previsionales no se pierden en caso de fallecimiento, ya que dan
origen a pensión de sobrevivencia que protege a la familia.

- Las personas que deseen afiliarse de manera voluntaria al sistema previsional,
pueden hacerlo en la AFP de su elección, desde octubre de 2008.

- La cotización para los independien-
tes a honorarios se pagará año a
año con los fondos de su devolución
de impuestos.

- Para ello, el Servicio de Impuestos
Internos (SII) determinará el monto
y la Tesorería General de la Repú-
blica pagará las cotizaciones en la
AFP del afiliado.
No obstante, los trabajadores inde-
pendientes podrán cotizar men-
sualmente en su AFP; de hacerlo, ese
monto será descontado del cálculo
que hará el Servicio de Impuestos
Internos (SII) para su pago de previ-
sión.

- Estas cotizaciones se pagarán con
preeminencia a cualquier otro cobro.


